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Par Sébastien Michez 

Editorial 

Nous y sommes ! Le mois 
de juin tant attendu est 
enfin là.  

Encore un mois et ce sont 
les vacances judiciaires. 

Pour beaucoup cela ne 
change pas grand-chose, le 
rythme de travail reste 
grosso modo le même. Mais 
pour tous les avocats de 
palais, c’est la dolce vita. 
Fini le stress d’arriver à 
l’heure à l’audience, de 
perdre son temps parce 
qu’on est mal placé sur la 
feuille de rôle. Fini 
l’oppression des transports 
en commun, la toge sous le 
bras, la mallette coincée 
entre les jambes. 

 

Avec le mois de juin, ce 
sont les élections au sein de 
notre profession qui 
pointent le bout de leur 
nez. Pas Perdus vous a 
concocté un numéro 
spécial à cette occasion.  

 

Nos interviewers sont 
partis en chasse au 
programme, aux idées, aux 
propositions des candidats 

et plus particulièrement sur 
leur vision du stage. 

Pas Perdus est également 
parti à la rencontre de notre 
futur Bâtonnier qui tiendra 
les rênes de notre ordre 
pendant les deux années à 
venir afin d’esquisser la 
trame de l’action qu’il 
entend entreprendre 

 

Le mois de juin se veut aussi 
sportif. 

Roland Garros entamera la 
saison avant que l’Euro 2012 
ne prenne la relève et que 
les JO de Londres ne 
viennent terminer l’été en 
beauté. 

JO auxquels participent, et 
c’est une première, nos deux 
équipes nationales de 
hockey. Raison 
supplémentaire de prévoir 
des fenêtres de temps libres 
pour ne rater aucun coup de 
sticks.  

Vous trouverez toutes les 
infos utiles sur ces deux 
compétitions majeures et 
quadri-annuelles dans ce 
numéro. 

Le hockey justement, on y 
revient puisque le Carrefour 
organise la deuxième 
initiation à destination des 
stagiaires et ce au Royal 
Uccle Sport le 9 juin 
prochain. Toutes les infos 
sont sur notre page 
facebook. 

 

On n’oublie pas la rubrique 
traditionnelle sur le droit et 
obligations professionnels ! 
Cette fois ci on se penche 
sur la possibilité de suivre 
des CAPA…en dehors des 
CAPA ! 

 

Un menu assurément 
chargé pour le dernier 
numéro de l’année dont 
toute l’équipe vous 
souhaite une excellente 
lecture ! 
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Le mot du 

délégué 

 

L’effervescence sur les réseaux sociaux nous l’a appris : 

l’avocat bruxellois s’intéresse à la chose électorale. Mais 

manifestera-t-il autant d’intérêt pour les scrutins – exempts de 

petits calomniateurs – qui vont animer son barreau? 

 

Cette année, ils sont trois à vouloir clamer « Moi bâtonnier », 

dans une configuration inédite : trois candidats, des deux 

sexes, des deux universités… Depuis que la campagne bat 

son plein, Maîtres Marina Blitz, Stéphane Boonen et Marie-

Françoise Dubuffet ne sont plus des inconnus pour vous ! 

 

Pour le Conseil de l’Ordre également, l’élection s’annonce 

disputée, avec des candidats déjà plus nombreux que les 

places à pourvoir. A l’heure d’écrire ces lignes, avaient 

annoncé leur candidature : Maîtres Nathalie De Wulf, 

Marianne Droinet, Dominique Heintz, Evelyne Meissirel, 

Gémy Mundere, Sébastien Ryelandt et Juan Verlinden. 

 

Il vous appartiendra également, amis stagiaires, d’élire votre 

représentant. Aux dernières nouvelles, Maître Marie-Céline 

Elleboudt se propose de relever cette tâche enthousiasmante. 

 

Le conseil du désordre 
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Enfin, les membres de la Conférence du Jeune 

Barreau seront appelés à renouveler une partie 

de la commission administrative. 

 

Vous aurez sans doute rencontré la plupart de 

ces candidats au détour des innombrables 

drinks et déjeuners organisés ces dernières 

semaines. Si ce n’était encore le cas, retenez la 

date du 15 juin prochain : tous nous ont 

confirmé leur présence à la Nuit des stagiaires ! 

 

Et si les lignes qui précèdent vous ont parues 

sibyllines, ce numéro de PasPerdus vous dira 

tous sur ces élections 2012 ! 

 

Ces élections sont une belle occasion de 

découvrir la vie de notre barreau et d’y 

participer. C’est également ce qu’ont compris 

les six candidats aux prix Le Jeune et Janson 

2012 : félicitation à Maîtres Jonathan 

Darchambeau, Stéphanie Lagasse, Julie Markey 

et Sébastien Michez d’avoir relevé le défi, et un 

grand bravo à Maître Annabelle « Le Jeune » 

Troch et Maître Katia « Janson » Melis ! 

 

 

Pierre-Yves Thoumsin 

Délégué des stagiaires 

 

pierreyves.thoumsin@nautadutilh.com  
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Le Hockey belge aux JO de Londres : let’s stick together  

,ȭïÔï ÓÅÒÁ ÓÐÏÒÔÉÆ Ȧ %ÎÔÁÍï Û ÖÉÖÅ ÁÌÌÕÒÅ ÄïÂÕÔ ÊÕÉÎ ÐÁÒ Ìȭ%ÕÒÏ ÄÅ ÆÏÏÔÂÁÌÌ et le traditionnel ɀ mais 

ÂÅÁÕÃÏÕÐ ÍÏÉÎÓ ÉÎÔïÒÅÓÓÁÎÔ ÄÅÐÕÉÓ ÑÕȭÏÎ ÅÓÔ ÐÌÕÓ ÅÎ ÂÌÏÃÕÓ ɀ Roland Garrosȟ ÌÅ ÍÏÉÓ ÄȭÁÏĮÔ ÖÅÒÒÁ 

arriver les très attendus Jeux Olympiques de Londres ÁÕØÑÕÅÌÓȟ ÅÔ ÃȭÅÓÔ ÕÎÅ ÐÒÅÍÉîÒÅȟ ÎÏÓ ÄÅÕØ 

équipes nationales de hockey participerontȢ 1ÕÁÎÄ ÏÎ ÓÁÉÔ ÑÕȭÏÎ Á ÄÒÏÉÔ Û ÃÅÓ ÄÅÕØ ïÖîÎÅÍÅÎÔs 

ÑÕȭÕÎÅ ÆÏÉÓ ÔÏÕÓ ÌÅÓ ÑÕÁÔÒÅ ÁÎÓȟ ÈÏÒÓ ÄÅ ÑÕÅÓÔÉÏÎÓ ÄȭÅÎ ÒÁÔÅÒ ÕÎÅ ÍÉÅÔÔÅ Ȧ /Î ÓÅ ÍÅÔ ÄÁÎÓ ÌȭÁÍÂÉÁÎÃÅ, 

surtouÔ ÑÕÅ ÌÁ ÆÉÂÒÅ ÎÁÔÉÏÎÁÌ ÁÕÒÁ Ì ȬÏÃÃÁÓÉÏÎ ÄÅ ÖÉÂÒÅÒȣ  

Jeunes lecteurs du Pas Perdus en manque 
ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ǎǇƻǊǘƛǾŜ Ŝƴ ŎŜǘǘŜ ǇŞǊƛƻŘŜ ŘŞōƻǊŘŀƴǘŜ 
de drinks, cocktails, apéros et autre meeting 
électoral en tout genre, le Carrefour a décidé 
ŘŜ ǎΩƛƴǉǳƛéter de votre santé. Si le walking reste 
de mise dans ces circonstances, on peut douter 
que cela suffise à entretenir vos corps de ténors 
auxquels une petite remise en forme ne ferait 
pas de mal.  

Avant de nous lancer sur le terrain, nous allons 
commencer, en douceur, par le sport à la télé.  

Souvenez-Ǿƻǳǎ ŘŜ ƭΩƛƳǇŀǘƛŜƴŎŜ ŀǾŜŎ ƭŀǉǳŜƭƭŜ 
nous attendions le début du tournoi de Roland 
DŀǊǊƻǎ ǇƻǳǊ ƳŜǳōƭŜǊ ƴƻǎ ǎŜǎǎƛƻƴǎ ŘΩŜȄŀƳŜƴΣ 
ƧŀŘƛǎΧ wŞƧƻǳƛǎǎƻƴǎ-nous, le Pas Perdu a trouvé 
ŘŜ ǉǳƻƛ ƳŜǳōƭŜǊ ƭΩŞǘŞ ǇƻǳǊǊƛ ǉǳƛ ǎΩŀƴƴƻƴŎŜ ǇŀǊ 
ce printemps aux allures de Toussaint, qui, de 
surcroît, est ǘŜƛƴǘŞ ŘΩǳƴŜ ƘǳƳƛŘƛǘŞ ŎǊǳŜƭƭŜ ǇƻǳǊ 
ƳŜǎ ŎƘŜǾŜǳȄ Χ : les Jeux Olympiques. Voilà qui 
va résoudre mon conflit capillaire du 27 juillet 
au 12 août prochain (mais Google refuse de 
révéler la chaîne).  

Vous savez certainement que les J.O. se 
tiennent tous les deux ans, en alternant Jeux 
d'été et Jeux d'hiverΣ ǉǳΩƛƭǎ ǊŞǳƴƛǎǎŜƴǘ ǳƴ ǇŜǳ 
plus de 200 nations, plus de 13 000 athlètes, 
Řŀƴǎ ǳƴŜ ǘǊŜƴǘŀƛƴŜ ŘŜ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜǎ Ŝǘ ǉǳΩŁ ƭΩƛǎǎǳŜ 
de ces Jeux, les trois meilleurs athlètes de 
chaque compétition se voient discerner une 
médaille.  

Mais saviez-vous que les J.O. sont aussi 
emprunts de traditions et de rituels qui leur 
donnent toute leur solennité qui se fait 
notamment ressentir lors de la cérémonie de la 

flamme. Saviez-vous que celle-ci est allumée par 
ƭŜǎ Ǌŀȅƻƴǎ Řǳ ǎƻƭŜƛƭΣ ŀǳ ǘŜƳǇƭŜ ŘΩIŞǊŀ Řŀƴǎ ƭŀ 
ǇŜǘƛǘŜ ǾƛƭƭŜ ŘΩhƭȅƳǇƛŜΣ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǳŘ ŘŜ ƭŀ DǊŝŎŜΦ  

Après cette cérémonie, la flamme a été transmise 
au Royaume-Uni, hôte pour la troisième fois. Elle a 
déjà commencé à parcourir tout le pays pour 
diffuser son ƳŜǎǎŀƎŜ ŘŜ ǇŀƛȄ Ŝǘ ŘΩǳƴƛǾŜǊǎŀƭƛǘŞΣ 
également représentée par le drapeau à 5 
anneaux unis, un anneau pour chaque continent. 
5ΩŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ǎŀǾƛŜȊ-Ǿƻǳǎ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ Ł !ƴǾŜǊǎ ǉǳŜ ŎŜ 
drapeau a flotté pour la 1ère fois, en 1920, lors 
ŘŜǎ WΦhΦ ŘΩŞǘŞ ǉǳƛ ƻƴǘ ǊŜƳǇƭŀŎŞ ƭŜǎ WŜǳȄ ŘŜ .ŜǊƭƛƴ 
de 1916 dont la tenue a été empêchée par la 
guerre ? 

A propos de Belgique, vous serez peut-être surpris 
ŘΩŀǇǇǊŜƴŘǊŜ ǉǳΩŜƴǘǊŜ муфс Ŝǘ нллуΣ ƭŜǎ ŀǘƘƭŝǘŜǎ ŘŜ 
notre pays ont déjà remporǘŞ от ƳŞŘŀƛƭƭŜǎ ŘΩƻǊ ! 

/ŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΣ ƭŀ .ŜƭƎƛǉǳŜ ǎΩŜǎǘ ǘƻǳǘ 
particulièrement distinguée au Hockey sur gazon, 
όƎŀȊƻƴ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǊŜƳǇƭŀŎŞ ǇŀǊ Řǳ ǎȅƴǘƘŞǘƛǉǳŜΣ 
qui rend le jeu beaucoup plus rapide). 

/ΩŜǎǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Ŝƴ мфнл ǉǳŜ ƭŜǎ ƘƻŎƪŜȅŜǳǊǎ 
belges ont foulé les gazons olympiques pour la 
мŝǊŜ ŦƻƛǎΣ ƭŜ ƘƻŎƪŜȅ ƴΩŀȅŀƴǘ ǊŞŜƭƭŜƳŜƴǘ ǘǊƻǳǾŞ ǎŀ 
ǇƭŀŎŜ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ǎǇƻǊǘ ƻƭȅƳǇƛǉǳŜ ǉǳΩŜƴ мфлуΦ 

[ΩŞŘƛǘƛƻƴ ŘŜ [ƻƴŘǊŜǎ нлмн ŀ Ǿǳ ƭŀ ŘŜǳȄƛŝƳŜ 
ǉǳŀƭƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŎƻƴǎŞŎǳǘƛǾŜ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ƳŀǎŎǳƭƛƴŜ 
des Red Lions mais aussi celle des dames, les 
Belgian Panthers, qui ont réussi à décrocher leur 
ticket olympique pour la première fois et qui 
deviennent ainsi la première équipe féminine 
ōŜƭƎŜ Ł ŦŀƛǊŜ ǎƻƴ ŜƴǘǊŞŜ Řŀƴǎ ƭΩŀǊŝƴŜ ƻƭȅƳǇƛǉǳŜΦ 

http://fr.wikipedia.org/wiki/Jeux_olympiques_d%27%C3%A9t%C3%A9
http://fr.wikipedia.org/wiki/Jeux_olympiques_d%27%C3%A9t%C3%A9
http://fr.wikipedia.org/wiki/Jeux_olympiques_d%27hiver
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±ƻǳǎ ǇƻǳǊǊŜȊ ǎǳƛǾǊŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǎ ŘŜǳȄ ŞǉǳƛǇŜǎ 
dans la compétition sur votre petit écran à partir du 29 
ƧǳƛƭƭŜǘ ƧǳǎǉǳΩŀǳȄ ŦƛƴŀƭŜǎ Řǳ мл όŘŀƳŜǎύ Ŝǘ мм όƘƻƳƳŜǎύ 
août.   

Pour parfaire votre connaissance, sachez aussi que le 
hockey est le sport national en Inde et au Pakistan en 
Ǌŀƛǎƻƴ ŘŜ ƭΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜƳǇƛǊŜ ōritannique qui a vu 
naître ce sport.  

Sur cette ultime note culturelle, nous commençons la 
partie pratique de notre remise en forme. 

Vous vous rappelez peut-şǘǊŜ ŘŜ ƭΩŜƴƎƻǳŜƳŜƴǘ ǎǳǎŎƛǘŞ 
ǇŀǊ ƭŜ ǘƻǳǊƴƻƛ ŘŜ ƘƻŎƪŜȅ ǇƛƭƻǘŜ ƻǊƎŀƴƛǎŞ ƭΩŀƴƴŞŜ 
dernière par le Carrefour ?  Nous avons décidé de 
ǊŜƴƻǳǾŜƭŜǊ ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜΧ  

Vous voulez en savoir un peu plus sur le hockey ? 

Le hockey est un jeu rapide et physique. Les joueurs 
ŘƻƛǾŜƴǘ ŀǾƻƛǊ ŘŜ ƭŀ ǾƛǘŜǎǎŜΣ ŘŜ ƭŀ ŦƻǊŎŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŜƴŘǳǊŀƴŎŜ 
ŀƛƴǎƛ ǉǳΩǳƴ ŜȄŎŜƭƭŜƴǘ ǎŜƴǎ ŘŜ ƭŀ ōŀƭƭŜ et une grande 
coordination yeux-mains et enfin, être capables de jouer 
de manière stratégique en équipe.  

H O C K E Y  1 0 1 

Ã Composition des équipes : 10 joueurs, 1 
gardien 

Ã #ÈÁÑÕÅ ÊÏÕÅÕÒ ÅÓÔ ÍÕÎÉ ÄȭÕÎ ÓÔÉÃËȟ ÄȭÕÎ 
protège dents, de protège tibias et de 

masques pour certaines phases de jeu. Le 
gardien a un équipement plus conséquent. 

Ã ,Å ÊÏÕÅÕÒ ÎÅ ÐÅÕÔ ÔÏÕÃÈÅÒ ÌÁ ÂÁÌÌÅ ÑÕȭÁÖÅÃ 
le côté plat de son stick et aucune partie du 

corps, sauf pour le gardien. 

Ã ,ȭïÑÕÉÐÅ ÇÁÇÎÁÎÔÅ ÅÓÔ ÃÅÌÌÅ ÑÕÉ ÁÕÒÁ 
marqué le plus de goal. 

Ã 5Î ÇÏÁÌ ÎȭÅÓÔ ÖÁÌÉÄï ÑÕÅ ÓÉ ÌÁ ÂÁÌÌÅ Á ïÔï 
envoyée depuis  la zone de but (le demi-

cercle devant le goal) 

Ã Durée du match : 2 mi-ÔÅÍÐÓ ÄÅ συȭ 

Ã 2ÉÅÎ ÄÅ ÂÉÅÎ ÃÏÍÐÌÉÑÕï Á ÐÒÉÏÒÉȣ 

Mais vous, vous êtes débutants ou vous avez 
même un petit peu peur ? 

/ΩŞǘŀƛǘ ƭŜ Ŏŀǎ ǇƻǳǊ ƭŀ ǇƭǳǇŀǊǘ ŘŜ ŎŜǳȄ ǉǳƛ ǎŜ ǎƻƴǘ 
initiés au hockey avec le Carrefour  et  les 
quelques volontaires du Zaïd Hockey Club que 
ŎŜǊǘŀƛƴǎ ŘΩŜƴǘǊŜ ƴƻǳǎ ƻƴǘ ǊŜƧƻƛƴǘ ǎǳƛǘŜ Ł ŎŜǘǘŜ 
découverte sportive.  Nous non plus, nous ne 
savions pas que les Indiens jouaient au hockey et 
ǇƻǳǊǘŀƴǘΣ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƴƻǳǎ ƭΩŀŘƻǊƻƴǎ ŎŜ ǎǇƻǊǘ ! 
tƻǳǊ ƭΩŜǎǇǊƛǘ ŘΩŞǉǳƛǇŜΣ ƭΩŜǎǇǊƛǘ ŘŜ ŎƭǳōΣ ƭΩŜŦŦƻǊǘ 
physique, les calories brûlées, la boule au ventre 
ŀǾŀƴǘ ƭŜ ƳŀǘŎƘΣ ƭΩŞƳƻǘƛƻƴ Řǳ ǇǊŜƳƛŜǊ Ǝƻŀƭ όƻǳ Řǳ 
premier presque goal), les tournois aux ambiances 
déjantées et les troisièmes mi-ǘŜƳǇǎΗ ±ƻǳǎ ƭΩŀǳǊŜȊ 
compris, le hockey restant un  sport amateur, il se 
déroule dans la plus grande convivialité.   

Après une saison en club, je ne pourrai pas vous 
affirmer que nous (je) satisfaisons déjà à toutes 
les qualités du hockeyeur olympique énoncées ci-
ŘŜǎǎǳǎΧ Ƴŀƛǎ ǘƻǳǘ ǎΩŀǇǇǊŜƴŘΣ ƳşƳŜ Ł нс ŀƴǎ Ŝǘ 
ƳşƳŜ ǉǳŀƴŘ ƻƴ ŀ ƭΩŜƳǇƭƻƛ Řǳ ǘŜƳǇǎ ŘΩǳƴ ŀǾƻŎŀǘ 
stagiaire.  

Le Tournoi de Hockey du Carrefour des Stagiaires 
Ŝǎǘ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ǇŀǊŦŀƛǘŜ ŘŜ Ǿƻǳǎ ƛƴƛǘƛŜǊΣ Řŀns la plus 
grande convivialité, à ce sport qui comprend de 
Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘΩŀŘŜǇǘŜǎΣ ǎŀƴǎ ƻǳōƭƛŜǊ ƭŜ .ŀǊōŜŎǳŜ 
de clôture pour récompenser notre effort sportif ! 

!ƭƻǊǎ ƴΩƘŞǎƛǘŜȊ ǇƭǳǎΣ ǊŜƧƻƛƎƴŜȊ-nous le 9 juin, au 
Zaïd, à 13h30.  

 
https://www.facebook.com/carrefourdesstagia
ires 

Christine Rizzo  

 

 

https://www.facebook.com/carrefourdesstagiaires
https://www.facebook.com/carrefourdesstagiaires
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L’EURO 2012 de football : la paix des ménages à nouveau 

menacée 

Quatre ans après le sacre de l’Espagne sur les terres austro-suisses, et deux ans après la coupe 

du monde en Afrique du Sud qui aura vu le triomphe de la même Roja , le ballon rond posera 

ses valises en Ukraine et en Pologne et ne manquera pas de faire tourner l’Europe entière au 

rythme des buts et des célébrations de joies l’accompagnant partout. Petit guide pratique. 

Attention Mesdames, du 8 juin au 1er juillet prochain, le risque est très élevé que vous nΩŀȅŜȊ Ǉƭǳǎ ǾǊŀƛƳŜƴǘ 
votre mot à dire dans la sélection des programmes téléΦ ! Ƴƻƛƴǎ ŘΩŜƴǾƻȅŜǊ ǾƻǘǊŜ ŎƘŜǊ Ŝǘ ǘŜƴŘǊŜ ǎΩŞƎƻǎƛƭƭŜǊ Řŀƴǎ 
les cafés, vous allez devoir accepter à la maison copains bruyants, maillots, vuvuzelas, balles de foot et débats 
passionnés mais sans fin. 

[Ω9ǳǊƻ нлмн ŘŜ Ŧƻƻǘōŀƭƭ Řébarque !  

Organisé cette année en Pologne et en Ukraine, il verra les seize meilleures équipes du vieux continent (à 
ƭΩŜȄŎŜǇǘƛƻƴ ŘŜǎ ōŜƭƎŜǎΧύ ǎΩŀŦŦǊƻƴǘŜǊ ǇƻǳǊ ǎǳŎŎŞŘŜǊ Ł ƭΩ9ǎǇŀƎƴŜΣ ǾŀƛƴǉǳŜǳǊ ŘŜ ƭΩŞŘƛǘƛƻƴ нллу Ŝƴ !ǳǘǊƛŎƘŜ Ŝǘ 
Suisse et à la Grèce, surprenanǘŜ ƭŀǳǊŞŀǘŜ ŘŜ ƭΩŞŘƛǘƛƻƴ нллп ǎΩŞǘŀƴǘ ŘŞǊƻǳƭŞŜ ŀǳ tƻǊǘǳƎŀƭΦ 

Pour les néophytes ou ignares de la science du ballon rond, les règles du tournoi sont simples. Après avoir 
gagné leur qualification après un mini championnat composé de six équipes dont une seule, voire deux 
ressortent après deux ans de campagne, ces seize équipes sont réparties en quatre groupes de quatre. Chaque 
équipe affronte une fois ses trois adversaires. La victoire rapporte trois points, un match nul un seul point 
ǘŀƴŘƛǎ ǉǳŜ ƭŀ ŘŞŦŀƛǘŜ ƴΩƻctroie aucun point. Les deux premiers du groupe sont qualifiés pour les quarts de 
finale. 

¢ƻǳǘ ǎŜ ƧƻǳŜ Ŝƴ ŞƭƛƳƛƴŀǘƛƻƴ ŘƛǊŜŎǘŜ ƭƻǊǎ ŘŜǎ ǉǳŀǊǘǎΣ ŘŜƳƛ Ŝǘ ŦƛƴŀƭŜΦ [ΩŀǇƻǘƘŞƻǎŜ Ŝǎǘ ǇǊƻƎǊŀƳƳŞŜ ǇƻǳǊ ƭŜ мer 
juillet à Kiev. 

Les équipes ont été réparties par tirage au sort : 

Pologne Pays-Bas Espagne Ukraine 

Grèce Danemark Italie Suède 

Russie Allemagne Irlande France  

République Tchèque Portugal Croatie Angleterre 

 

Alors quels sont les favoris annoncés et les tendances affichées ? 

LΩ9ǎǇŀƎƴŜ ŜǎǘΣ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜƳŜƴǘΣ ƭŜ ǇǊŜƳƛŜǊ ŎŀƴŘƛŘŀǘ Ł ǎŀ ǇǊƻǇǊŜ ǳŎŎŜǎǎƛƻƴΦ /ƘŀƳǇƛƻƴǎ ŘΩ9ǳǊƻǇŜ Ŝƴ нллуΣ 
ŎƘŀƳǇƛƻƴǎ Řǳ ƳƻƴŘŜ Ŝƴ нлмлΣ ƭŀ wƻƧŀ ōŞƴŞŦƛŎƛŜ ŘΩǳƴŜ ƎŞƴŞǊŀǘƛƻƴ ŘƻǊŞŜ ǉǳƛ ŀǳǊŀ Ł ŎǆǳǊ ŘΩŜƴǘǊŜǊ Řŀƴǎ 
ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ Ŝǘ ŘŜ ŎǊŞŜǊ ƭŀ ƭŞƎŜƴŘŜΦ 

[Ω!ƭƭŜƳŀƎƴŜ Ŝǘ ƭŜǎ tŀȅǎ-Bas apparaissent comme étant les deux autres ultra favoris, tant ils ont tout balayé sur 
leur passage pour arriver là (les diables rouges en savent quelque chose) et tant leurs joueurs sont dans la 
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forme de leur vie dans la plupart des meilleurs championnats. Quelques inconnues. On aurŀ Ł ŎǆǳǊ ŘŜ ǎǳƛǾǊŜ 
la France, humiliée en 2010 Ŝƴ !ŦǊƛǉǳŜ Řǳ {ǳŘ ǇŀǊ ǎŜǎ ǇǊƻǇǊŜǎ ƧƻǳŜǳǊǎ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘ ǇŀǊ ƭŀ ƳŞŘƛƻŎǊƛǘŞ ŘŜ ƭŜǳǊǎ 
ǇǊŜǎǘŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘ ǇŀǊ ƭŀ ƎǊŝǾŜ ǎŀǳǾŀƎŜ ŜƴǘŀƳŞŜ ǎǳƛǘŜ ŀǳ ŘŞǇŀǊǘ ŦƻǊŎŞ ŘŜ ƭΩǳƴ ŘŜǎ ƭŜǳǊǎ ǇƻǳǊ ƛƴǎǳƭǘŜ Ł 
son entraîneur. UƴŜ ƎǊŝǾŜΣ ǉǳŀƴŘ ƻƴ Ŝǎǘ ŦƻƻǘōŀƭƭŜǳǊ Ŝǘ ǉǳΩƻƴ ƎŀƎƴŜ ŦŀŎƛƭŜƳŜƴǘ ǎƻƴ Ƴƛƭƭƛƻƴ ǇŀǊ ŀƴΣ ça le fait 
pas ! 

[Ω!ƴƎƭŜǘŜǊǊŜ ŘŜǾǊŀ ƻǳōƭƛŜǊ ƭŜ ŘŞǇŀǊǘ ŘŜ ǎƻƴ ŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊΣ Cŀōƛƻ /ŀǇŜƭƭƻΣ ƛƭ ȅ ŀ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ƳƻƛǎΣ ǇƻǳǊ ŘŞǎŀŎŎƻǊŘ 
avec son employeur, la fédération anglaise. 

De leuǊǎ ŎƾǘŞǎΣ ƭΩLǘŀƭƛŜΣ ŀǇǊŝǎ ǳƴŜ ŎƻǳǇŜ Řǳ ƳƻƴŘŜ ǊŀǘŞŜΣ Ŝǘ ƭŜ tƻǊǘǳƎŀƭ ǉǳƛ ŀǘǘŜƴŘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǳƴ ǎŀŎǊŜ 
international, seront deux outsiders de qualités, prêts à surprendre les favoris. 

Pour assister au match on ne peut que vous recommander chaudement les bars catŀƭƻƎǳŞǎ Ŝƴ ŦŀǾŜǳǊ ŘΩǳƴ 
ŎŀƳǇ ƻǳ ŘŜ ƭΩŀǳǘǊŜΣ Ŝƴ ŞǾƛǘŀƴǘ ǘƻǳǘ ŘŜ Ŧƻƛǎ ŘŜ ǇƻǊǘŜǊ ƭŜǎ ŎƻǳƭŜǳǊǎ ŀŘǾŜǊǎŜǎΦ 

La multiculturalité de Bruxelles a cela de positif que vous êtes à peu près sur de pouvoir trouver un estaminet 
affichant ouvertement ses couleuǊǎ ǇƻǳǊ ƴΩƛƳporte quelle équipe. Il est peut-être même probable que certains 
confrères tentent de glisser, sous leur toge, un quelconque signe distinctif permettant de les identifier au sein 
des supporters. 

Ne boudons pas notre plaisir Η vǳŜ ƭΩƻƴ ǎƻƛǘ ŀƳŀǘŜǳǊ ŘŜ Ŧƻƻǘ ƻǳ ƴƻƴΣ ŎŜǎ ƎǊŀƴŘǎ ŞǾŝƴŜƳŜƴǘǎ ǉǳŜ ǎƻƴǘ ƭΩ9ǳǊƻ Ŝǘ 
la Coupe du Monde, viennent, alternativement, tous les deux ans, colorer notre mois de juin. Les drapeaux 
vont fleurir aux balcons et les rue vont résonner des cris de victoire et des pleurs accompagnant la défaite. Les 
terrasses seront animées des conversations où on refera cent fois le match, deux cents fois une phase 
litigieuse ! 

 

Que les jeux commencent ! 
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POUR OU CONTRE : SôACOQUINER AVEC UN CONFRERE ? 

 

Camille Cornil 

Marie-Astrid Orlando 

 

 

Pour répondre à cette question existentielle que bon nombre de stagiaires se posent, à savoir si se taper un 

confrère, pour un soir ou pour la vie, peut avoir du bon, il nous a fallu préalablement investiguer le terrain 

et ce, jour et nuit. En effet, incognito, nous avons dôabord observ® les comportements affectifs de nos 

sujets en interaction dans des endroits privil®gi®s tels que les salles dôaudience, les greffes, les salles de 

cours CAPA, la r®sidence dôOstende accueillant les s®minaires ICBB, les r®unions de colonne, le vestiaire 

des avocats, les after-work du Carrefour et les autres mondanités dont le barreau regorge. Ensuite, nous 

avons mis notre savoir-faire et notre charme en pratique pour vous fournir une étude exhaustive sur la 

question, en toute objectivité et connaissance de cause, conscience professionnelle oblige. 

 

Nous vous dirons TOUT ce que vous avez toujours voulu savoir sur les côtés positifs et négatifs des 

relations intimes entre confr¯res, t®moignages poignants ¨ lôappui !  

 

 

 

                                                       
        

 

Deux stagiaires valent mieux quôun  

 

Sortir avec un autre stagiaire a pour avantage que 

vous pouvez partager vos expériences, vos 

doutes, vos VDS et vous soutenir lôun lôautre 

durant votre stage. Besoin dôun tuyau ? Pas 

besoin de chercher loin, adressez-vous à votre 

fiancé stagiaire/copain/f*ck friend qui pourra 

mieux que quiconque vous conseiller. Il/elle 

comprendra tous vos problèmes et pourra 

r®pondre aux questions que vous nôosez pas 

poser à votre patron. NB : se taper un confrère 

inscrit à la liste des stagiaires avant vous (de 

préférence 6 mois minimum) sera, sans aucun 

doute, plus avantageux. 

Y a pas que le boulot qui compte 

 

Besoin de décompresser en dehors du cabinet ? 

Besoin de parler de tout autre chose que de 

droit ou de VDS ? Eviter de sortir avec un 

stagiaire car le stagiaire est obnubilé par ce 

quôil fait et ne fera que vous bassiner les 

oreilles sur sa première plaidoirie, ses 

nouveaux dossiers, son premier client, ses 

premiers honoraires et la déduction de ses frais 

professionnels.  
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Créer une vie sociale 

 

Sortir avec un stagiaire vous permet aussi dô°tre 

accompagné(e) lors des nombreuses soirées 

organisées par le barreau, la CJBB ou le 

Carrefour. Il est un fait bien connu que le 

stagiaire nôayant pas encore cr®® son cercle 

dôamis au barreau (mais a viendra no stress), 

redoute de se pointer seul à la super fiesta de 

lôann®e (par exemple, sans vouloir faire de la 

publicité intempestive, la Nuit des Stagiaires)  au 

risque de le resteré Le meilleur rem¯de ? Sortir 

avec un stagiaire bien entendu ! 

 

 

La classe par excellence 

 

Côest fou comme deux stagiaires vont bien 

ensemble ! Au début du stage, tout stagiaire qui 

se respecte enterre ses jeans et ses pulls flashy : 

costume/tailleur de rigueur ! Même si son 

portefeuille est peu fourni, le stagiaire garde un 

sens inné de la mode. Le stagiaire sait se mettre 

en valeur en arborant des cravates dernier cri qui 

mettront subtilement en avant la couleur de ses 

yeux et la stagiaire, quant à elle, sait marcher 

avec des talons aiguilles (en tout cas, durant les 

deux premières semaines de son stage) dont elle 

sait quôils galberont avantageusement ses jeunes 

courbes. Bref, le stagiaire est beau et la stagiaire 

attirante. Un couple de stagiaires ? La classe par 

excellence ! 

 

 

 

 

 

Ruiner votre vie sociale 

 

En vous tapant un confrère un soir, vous 

encourrez le risque très probable de le/la 

recroiser lors des fréquentes sauteries dont les 

avocats ont le secret. Pour peu que votre 

charme ait fait naître des sentiments amoureux 

chez votre futur ex dôun soir, il/elle vous suivra 

à la trace sans que vous ne puissiez faire quoi 

que ce soit pour vous en débarrasser ! Adieu 

le/la confrère sexy (prochain n° sur votre 

tableau de chasse) ! Seule solution : fuyez les 

fêtes du barreau et hypothéquez votre vie 

sociale ! Côest le prix à payer pour la sérénité !  

 

Kalachnikov  

 

Le stagiaire est ambitieux et rêve de faire ses 

preuves. Le stagiaire est une arme de 

destruction massive qui ne fait pas dans la 

dentelle. Affronter votre confrère-partenaire 

dans un dossier pourrait poser problème car, 

tant que vous, il guète la victoire. Tout comme 

vous, il postule dans le cabinet de vos rêves et 

le job que vous convoitez risque de vous passer 

sous le nez à son profit. Par ailleurs, si vous 

avez le malheur de travailler dans le même 

cabinet, il risque de vous faire de lôombre dans 

votre course aux bonus. Tous les coups sont 

permis ! Discussions houleuses et massacres à 

la trononneuse sur lôoreiller garantis ! 
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Lôembarras du choix 

 

Lôavocat est une race de pr®dateurs aguerris. Il 

nôa quôune id®e en t°te : agrandir son tableau de 

chasse (t®moignages ¨ lôappui ci-après). Le 

stagiaire apprend vite : dès ses premiers 

balbutiements en matière de drague, le charme du 

stagiaire op¯re et sa proie nôa que tr¯s peu de 

chances de lui résister. En outre, son terrain de 

chasse est privilégié : proies sans défense dans 

tous les recoins du Palais! Le stagiaire nôaura que 

lôembarras du choix. Il pourra faire ses griffes 

allègrement en testant le one night stand ou la 

passade amoureuse platonique, en passant par 

lôamour fou et les r©teaux! Enfin, il pourra se 

marier et espérer assurer sa descendance de 

prédateurs. 

 

Bruits de couloir  

 

Lôavocat nôest pas avare de commentaires et 

adore répandre les bruits de couloir. Si vous 

décidez de sortir avec un confrère ou de vous 

en emballer un pour un soir, vous risquez dô°tre 

au centre de toutes les discussions. Tout le 

barreau saura qui, quoi, où, combien de fois et 

quand. Plus de secret pour personne ! Les 

moindres de vos faits et gestes seront observés 

et ®valu®s. Lôavocat est par ailleurs de nature 

indiscrète, donc préparez-vous aux questions 

du genre : « côest un bon coup ? », « Vous avez 

testé la chose au Palais ? ».  Soyez encore plus 

méfiants en cas de rupture car lôavocat est de 

nature partiale. Attendez-vous ¨ ce quôune 

partie du barreau (des confrères que vous 

nôavez jamais rencontr®s) se ligue contre vous 

pour rupture abusive. 

 

 

VOS TEMOIGNAGES 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Il y a quelques mois, je suis sortie avec 

un autre stagiaire de 2ème année. Au 

départ, je me suis tout de suite dit : 

WAOW… Regard ténébreux, beau, 

séduisant, expérimenté, capable de 

se retrouver dans le Palais sans GPS… 

Bref, l’Homme Idéal ! Je pouvais lui 

parler de tout, et surtout de mon 

stage. Enfin quelqu’un qui comprenait 

ce que je disais quand j’évoquais le 

mot « jurisprudence ». 

Malheureusement, j’ai vite 

déchanté… Sans explication, notre 

relation a pris fin. La situation est 

devenue limite gênante lorsqu’on se 

croisait dans les couloirs, car oui, c’est 

inévitable. Déjà que je stressais de 

plaider, mais au surplus, je stressais de 

le rencontrer. Bien entendu, j’ai 

surmonté tout ça mais l’expérience 

stagiaire ? Plus jamais ! 

 

Actuellement, je suis en couple avec une stagiaire de 2ème 

année depuis 6 mois (ma plus longue relation). On s’est 

rencontré à une soirée du Carrefour par le biais d’amis 

communs. Après avoir fait mes expériences, car en tant que 

stagiaire, on en fait pas mal au départ, j’ai enfin trouvé la 

perle rare. Sortir avec quelqu’un qui nous comprend peut 

avoir du bon J  

 

 

Philippe (Stagiaire depuis 2 ans) 

J’ai rencontré l’homme parfait lors de mes cours CAPA (où 

d’autre ? Le reste du temps il travaillait chez Best&Best&Partners 

pour ne pas le citer). Il a su me séduire dès le premier regard : 

costume parfaitement coupé, belle prestance, éloquence, 

beau salaire (accessoirement). Les CAPA ont pris une toute 

autre dimension. Seul problème ? Timing serré ! Deux semaines 

et demie pour l’emballer (court mais pas impossible). J’y suis 

parvenue mais il n’est pas resté longtemps et m’a filé entre les 

doigts. Son boulot était l’essentiel dans sa vie (et son blackBerry 

of course). Faut-il choisir un stagiaire moins ambitieux et être 

avec une personne qui nous ennuie profondément ? Je 

cherche la réponse et vous tiens au courant ;-) 

Anonymous. 
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LE CONSEIL DU DESORDRE 

Accueilleé 

 

Sõinterroge suré Rejetteé 

Á Les drinks dans tous les 

sens 

Á Les futurs vainqueurs 

des élections 

 

Á Les néos-nazis dans un 

parlement 

 

Á Les lauréats et 

candidats du L&J 

Á La couleur des 

médailles des 

hockeyeurs belges aux 

JO 

 

¶ Le fait de devoir 

suspendre les 

désignations BAJ pour 

être entendu par la 

ministre  

 

Á L’été sportif 

 

¶ Le coût d’une 

campagne électorale 

pour les candidats 

Á L’arbre à tortues 

Á La saison des 

mariages 

 

  

Á La pluralité de 

candidats et la 

démocratie au 

barreau 

  

 



 14 Pas Perdus n°52 – Juin 2012 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¶  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Pourriez-vous nous présenter les axes 
de votre candidature? 

Cõest avant tout lõexcellence que 
je souhaiterais mettre en avant. 
Cette excellence peut être 
déclinée dõun point de vue 
éthique : les valeurs, cõest notre 
fonds de commerce. Il convient 
de donner plus dõinformations 
sur le quotidien de la déontologie 
et le fonctionnement de lõordre. 
Ceci permettra peut-être à 
chaque avocat de vivre sa 
déontologie au quotidien et de 
lõint®rioriser et de travailler en 
conformité avec cette 
déontologie ; et surtout de faire 
un travail sur soi-même, pour 
voir comment on peut encore 
faire progresser cette 
d®ontologie. Je pense que cõest 
nécessaire que la déontologie soit 
confrontée. Le problème actuel, 
cõest que la m®moire vivante de 
la d®ontologienõest connue que 
par quelques personnes. Les 
membres du cabinet devraient 
être élus. Lõexcellence peut 
également être déclinée au 
niveau de nos compétences. Il 
faudrait repenser le stage. A 
aucun moment, on sõest 
demandé quelles compétences 

un jeune devrait avoir après son 
stage, pour quõil soit admis au 
tableau. Lõexcellence est enfin 
entrepreneuriale : au-delà de la 
profession dõavocat en tant que 
telle, les avocats devraient avoir 
accès à des formations pour bien 
gérer leur cabinet, pour ne pas 
quõun beau projet tombe ¨ lõeau. 

Pourquoi feriez-vous un bon 
bâtonnier ? 

Car jõai travaillé dans plusieurs 
types de structures et jõai cr®® 
mon propre cabinet en abordant 
de front lõ®ducation de mes 
enfants. Je pense que cela donne 
des facult®s dõorganisation et de 
r®action aux probl¯mes, quõils 
soient privés ou professionnels. 
Je sais également ce que cõest 
dõavoir des collaborateurs et des 
employ®s. Jõai aussi siégé au 
conseil de lõordre et ai ®t® 
régulièrement sur le terrain. Mon 
exp®rience me permet dõ°tre 
sensibilisée à toutes sortes de 
situations que les avocats 
rencontrent ou pourraient être 
amenés à rencontrer.  

Le fait dõ°tre une femme joue-t-il un 
r¹le lorsquõon se pr®sente ¨ une telle 
élection ? 

 

Cõest une tr¯s mauvaise question, 
car « pourquoi pas une femme »? 
Cela nõa aucune importance 
quõon soit un homme ou une 
femme.  

La profession dõavocat se vit quand 
même différemment selon que lõon soit 
un homme ou une femmeé 

Je nõai jamais eu lõimpression 
dõavoir eu des probl¯mes dans 
ma vie professionnelle car je suis 
une femme. Mais cõest vrai quõ¨ 
la r®flexion, jõai v®cu ma vie 
professionnelle peut-être à un 
rythme diff®rent, cõest-à-dire que 
jõai commenc® ¨ penser ¨ ma 
carrière à 40 ans et non pas à 25 
ans, car ¨ 25 ans jõ®tais d®j¨ m¯re 
de famille. Jõai donc toujours d¾ 
travailler, je nõai pas eu le choix. 
Dõailleurs je suis arriv®e au 
conseil de lõordre ¨ 51 ans, ce qui 
est assez tard. Je nõavais pas le 
temps, lorsque jõ®tais jeune, 
dõavoir une vie sociale. Mais, mis 
à part mon expérience, cela ne 
change rien dõavoir une femme 
bâtonnier ou non.  

Par rapport à la situation économique 
des stagiaires, lõestimez-vous 
satisfaisante ?  

 

Elections au bâtonnat : 
 

Rencontre avec Maître Marie -

Françoise Dubuffet  

 
Par Gaëtan Dierickx et Kevin Dieu 
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Satisfaisanteécõest-à-dire 
uniquement en termes de sous ? 
Cõest s¾r quõune personne isol®e, 
avec la r®mun®ration dõun 
avocat-stagiaire, ne peut pas 
vivre décemment. Souvent, 
certains seraient prêts à faire 
nõimporte quoi pour avoir un 
maître de stage. Comme membre 
du conseil de lõordre, jõai 
beaucoup travaillé à 
lõam®lioration du statut des 
stagiaires. Lõindexation de la 
r®mun®ration des stagiaires, cõest 
moi qui lõai port®e ¨ lõordre ; le 
contrôle de la rémunération des 
stagiaires, cõest moi qui lõai port® 
¨ lõordre ; donc je sais quõ°tre 
stagiaire, cõest souvent °tre dans 
une situation difficile. Je sais 
®galement que cela nõest pas le 
tout dõavoir une r®mun®ration 
indiquée sur un contrat de stage, 
encore faut-il que cette 
rémunération soit payée et 
surtout ne soit pas détournée en 
faisant porter sur le stagiaire des 
charges quõil ne doit pas 
supporter ou en ne lui donnant 
pas de bonnes conditions de 
travail, par exemple en 
lõenvoyant au fin fond dõune 
province sans rémunérer son 
déplacement. Donc, même si on 
vient de loin, je pense quõon peut 
encore mieux faire, cõest ®vident, 
mais il faudra être prudent.  

Le stagiaire doit payer (cours CAPA 
+ inscription) un montant important 
avant de pouvoir commencer à 
travailler (seul métier au monde) ; en 
outre, les cotisations ¨ lõordre sont 
importantes mais à coté de ça, il est 
rémunéré à un barème qui ne permet 
pas de vivre décemment. Que faire ? 

On est dõaccord, oui. Existe-il 
une solution ? Je pense quõil 

existe une solution partielle : on 
pourrait répartir les coûts. Il y 
aurait un co¾t fixe ¨ lõinscription 
et une autre partie serait alors 
versée lorsque le stagiaire 
passerait son examen. Lõid®e 
serait donc dõ®taler le co¾t sur 
plusieurs mois. En effet, sortir ce 
montant-là immédiatement et 
avant dõavoir peru ses premiers 
honoraires, cõest extr°mement 
dur pour beaucoup de stagiaires. 
Il faut faire appel aux parents, 
mais ce nõest pas possible pour 
tout le monde. 

On pourrait également imaginer 
faire supporter une petite partie 
des frais au maître de stage lui-
même, car le premier bénéficiaire 
du fait que le stagiaire a suivi ses 
cours CAPA, cõest le ma´tre de 
stage.  

Vous gardez un bon souvenir de votre 
stage ? 

(rires)Cõ®tait il y a 35 ans... Cõ®tait 
une toute autre vie dõavocat. 
Lorsque jõai commenc®, il nõy 
avait que le telex, et cõ®tait le 
sommet de la technologie. Ce 
nõest que bien apr¯s mon stage 
que le fax est arrivé, et encore le 
fax chimique donc 1 an après, on 
ne savait plus rien lire. Ce nõest 
quõapr¯s 10-15 ans de Barreau, 
dans les ann®es nonantes, que jõai 
acheté mon premier fax (120.000 
BEF) ainsi que mon premier 
ordinateur avec imprimante 
(300.000 BEF). 

Cõ®tait donc une autre ®poque. 

Avez-vous un souvenir particulier, bon 
ou mauvais, de votre stage ? 

Jõai un excellent souvenir de mon 
stage, même si cela ne doit pas 

en être un pour mon maître de 
stage. Jõ®tais la seule stagiaire de 
mon maître de stage qui faisait 
partie dõune association de frais. 
Au début de ma deuxième année 
de stage, elle a eu un grave 
accident de voiture et donc je me 
suis retrouvée toute seule pour 
g®rer son cabinet. Jõai donc tout 
fait pendant plusieurs mois, en 
ce compris sa comptabilité, sa 
déclaration fiscale, son contrôle 
fiscal, etc. Dans un sens, cõest un 
excellent souvenir, car jõai 
beaucoup appris pendant mon 
stage.  

En deux-trois mots, pourquoi les 
stagiaires devraient voter pour toi ? 

Dõune part, pour tout ce que jõai 
fait. Pendant 3 ans, jõai vu les 
stagiaires tous les mois : jõai 
®cout® leur combat, cõest moi qui 
suis ¨ la base de lõindexation du 
contrat de stage, à la base du 
contrôle de la rémunération des 
stagiaires. Dõautre part, pour la 
vision que jõai du stage gr©ce ¨ 
mon exp®rience qui fait quõil faut 
entamer une réflexion sur le 
stage en général et pas 
uniquement sur les cours CAPA. 
Il faut se positionner à un 
moment : quelles sont les 
comp®tences quõon attend dõun 
avocat, quõest-ce que lõon attend 
dõun stagiaire pour quõil devienne 
avocat ? Il faut donc ce travail de 
réflexion et lorsque les 
compétences auront été définies, 
il faudra voir dans quelle mesure 
elles peuvent être atteintes. On 
constatera aussi que lõobtention 
du CAPA, cõest une ®valuation 
au quotidien. Lõ®valuation du 
CAPA ne passe pas en tout ou 
en partie par un examené 
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Pourquoi feriez-vous un bon 
bâtonnier ? 

Cõest plut¹t pourquoi je veux 
devenir b©tonnier, parce que jõai 
la passion du métier cõest un pan 
important de la démocratie, 
toute ma motivation provient de 
lõ®poque o½ jõ®tais pr®sident du 
BAJ, il a fallu mettre beaucoup 
de choses en place, il y avait une 
capacité de mobilisation 
(bénévole) cela mõa vraiment 
motivé, cette gestion du capital 
humain du barreau est 
passionnant, cõest dynamique, 
cõest un très grand plaisir de 
vouloir sõinvestir dans ce beau 
métier. 

Jõai envie de mõinvestir dans le 
barreau, il  y a tous les projets du 
quotidien à gérer, je suis engagé 
dans lõOrdre (jõai ®t® membre du 
Conseil de lõOrdre) depuis très 
longtemps, je connais bien les 
structures, il y a beaucoup de 
choses à faire de ce côté-là.  

Mes qualités ? Très bonne 
connaissance de la manière de 
fonctionner des avocats et de 
lõavocat, jõai pr®par® la campagne 
depuis 4 ans jõai déjeuné avec 
plus de  200 avocats. 

 

 

Le critère de la femme au poste de 
Bâtonnat a-t-il une importance à vos 
yeux ? Pourquoi ? 

Oui mais pas cette ann®e, cõest 
une question piège. La place 
dõune femme Bâtonnier cõest 
important, mais le plus 
important pour moi est le 
programme des candidats. Il y a 
des chantiers énormes à mettre 
en route, notamment le fait que 
les barreaux seront bientôt 
organisés par ressort de Cour 
dõappel, nous allons avoir trois 
barreaux de Cour dõappel : Liège 
Mons et Bruxelles. 

Il faut vraiment mettre sur pied 
des projets pour développer la 
profession, lõessentiel cõest donc 
bien le programme des 
candidats.  

Certains ont évoqués un quota 
au Conseil de lõOrdre : je pense 
quõil faut laisser sa liberté à 
chacun. Sõil y a des candidats 
motiv®s, ils ont leur place. Cõest 
une question de motivation 
avant dõ°tre une question de 
genre. 

De manière plus générale, sur les 
stagiaires ayant prêté serment le 
1er septembre, 65 % étaient des 
femmes. Or on constate quõavec 
le temps, les jeunes consïurs 

quittent la profession, il y a donc 
un problème au moment de la 
premi¯re maternit®. LõOrdre doit 
donc réfléchir et proposer des 
solutions pratiques pour aider 
nos jeunes consïurs : 
organisation dõun point dõaccueil 
des jeunes enfants, aide 
financière par les assurances. Il y 
a là toute une réflexion à 
formuler. Lõorganisation du 
cabinet et son informatisation 
pour aider les consïurs qui le 
souhaitent à avoir plus de 
mobilité dans leur travail. 

  

Quels sont, en quelques lignes, vos 
objectifs si vous deviez être élu ? 

Jõai quatre objectifs principaux  

Tout dõabord, le Bâtonnier est le 
gardien de nos valeurs 
essentielles. Au fil des ans, jõai 
recueilli les attentes des avocats 
et jõai pu me rendre compte que 
pour eux, la sauvegarde de nos 
valeurs essentielles ainsi que le 
respect de nos règles 
déontologiques sont 
primordiaux. 

Deuxièmement, lõ®tat de la 
justice est un vaste chantier (on 
connait tous, entre autres, le 
probl¯me de lõarriéré judiciaire). 
En 1997, jõai eu lõoccasion de 

 

 

Elections au bâtonnat : 
 

Rencontre avec Maître Stéphane 

Boonen  

 
Par Jérôme Henry et Jancy Nounkele 
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rendre un rapport sur les 
dysfonctionnements du Tribunal 
de première instance.  

Cõest un axe dõaction du 
Bâtonnier qui se doit 
dõinterpeller les structures du 
tribunal pour que les choses 
bougent. 

Il faut, à côté, quõon essaie 
dõinventer autre chose (par 
exemple les MARC).  

Je pense aussi au débat sur 
lõinformatisation de la justice, il y 
a des projets pilotes qui existent, 
il faut faire avancer les choses, 
interpeller les décideurs 
politiques.  

Ensuite, il faut sõoccuper du 
quotidien des avocats, de leurs 
attentes qui sont différentes de 
par leur taille, de par leur 
structure.  

Il faut pour cela créer des projets 
nouveaux avec lõOrdre 
néerlandophone, mais aussi 
renforcer la place de Bruxelles, 
renforcer les spécificités, 
développer les chambres 
anglophones de tribunal de 
commerce par exemple. 
 
En ce qui concerne le BAJ, cõest 
1914 avocats de deuxième ligne, 
777 stagiaires avec un malaise 
grandissant avec la valeur du 
point, Salduz, le régime fiscal des 
indemnités, etcéle BAJ, avec 
lõOrdre doit mener ces 
nombreux combats.  

Enfin, la communication entre 
les avocats et leurs clients, cõest 
un sujet sur lequel jõai beaucoup 
travaill®, quand jõ®tais président 
du BAJ. Il existe notammet une 
formation obligatoire ¨ lõ®coute 
et ̈  la gestion dõentretien. 
Il faut pouvoir proposer des 

formations dans le même sens à 
tout le barreau, comme le cours 
Capavocats par exemple. 
 

Que ferez-vous concrètement pour les 
stagiaires ? 

Je voudrais dõabord leur 
proposer un point de contact, où 
ils peuvent venir sõexprimer 
librement et anonymement. Il 
sõagirait dõune personne qui a 
quand même une expérience du 
barreau et une certaine influence. 

Dõautre part, nous devons 
entamer une réflexion pour 
définir un statut pour le 
collaborateur. A lõheure actuelle, 
il nõy a rien pour les 
collaborateurs alors quõil existe 
des situations dramatiques.  

 

Justement, comment voyez-vous ce 
statut du collaborateur ? 

Il faudrait organiser quelque 
chose de semblable ¨ ce quõa fait 
le Carrefour des stagiaires au 
niveau des stagiaires. Il y a un 
équilibre dont il faut tenir 
compte, il faut organiser un 
groupe de réflexion : Carrefour 
des collaborateurs  

 

Que pensez vous de lõaugmentation du 
prix des cours CAPA fix® ¨ 450 û ? 

Le problème est que 
lõorganisation des cours capa 
engendre des frais pris en charge 
par lõOrdre. Il faut que 
lõorganisation du cours capa ne 
provoque pas de surcoût pour 
lõordre, mais il ne faut pas non 
plus que cela devienne un 
emp°chement pour lõacc¯s ¨ la 
profession. Cõest un réel 
probl¯me. 450 û cela peut encore 

se justifier, mais la piste des 
termes et délais est sérieusement 
à envisager.  

Une partie pourrait aussi être 
mise à charge des maitres de 
stage : il ne faut pas que cela 
devienne un frein ¨ lõacc¯s ¨ la 
profession, si on fait une 
différence entre ceux qui ont les 
moyens et ceux qui ne les ont 
pas.  

 

Est-il normal selon vous que les 
stagiaires soient payés et si peu  
(barème) ? 

Cõest tout ¨ fait normal que les 
stagiaires soient payés. Lõaide 
juridique nõétait pas payée à 
lõ®poque de mon stage, ni les 
stagiaires. 

Tout est question dõ®quilibre. 

Un phénomène de paupérisation 
du barreau est très présent et 
dont il faut tenir compte dans les 
points qui doivent nourrir nos 
discussions.  

Quel est votre meilleur souvenir du 
stage ?  

Ce nõétait pas bien payé, mais 
jõavais un super ma´tre de stage, 
Me Guy Kelder, lõassoci® de 
V®ronique Laurent qui mõa tout 
appris sur le métier, il y a encore 
une mani¯re ¨ lõancienne 
dõenseigner le m®tier dõavocat. 
Tr¯s chouette souvenir, il mõa 
tout montré. Jõai fait ma dernière 
année chez Maître Daniel 
Spreutels dont jõai ®galement un 
excellent souvenir. 
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Quels sont, en quelques lignes, vos 
objectifs si vous deviez être élue ? 
 
Les objectifs de Me Blitz 
sõarticulent autour du th¯me, et 
slogan, "Construire aujourd'hui le 
Barreau de demain". On y 
retrouve comme chevaux de 
bataille :  
 
Concevoir la gouvernance des 
structures de l'ordre dans une 
approche plus professionnelle.  
 
Dõune part, avoir des "structures 
internes dignes dõune entreprise 
moderne qui compte plus de 
4.400 avocats et des milliers de 
justiciables", rajeunir les cadres 
du Conseil de l'Ordre, "il n'y a 
pas assez de jeunes au Conseil de 
l'Ordre", mais aussi "intéresser les 
jeunes avocats aux structures de 
l'Ordre" et ce, dans lõint®r°t de 
tous. 
 
D'autre part, avoir des structures 
externes agissant dans la 
complémentarité et la cohésion 
avec lõOBFG et lõOrdre 
néerlandais. Nous avons besoin 
de structures fortes, 
informatisées, réactives, 
autorégulées et contrôlées. « On a 
tout à y gagner. » 
 
- Se baser sur une déontologie 

moderne, ramenée à ses 
fondamentaux (le secret 
professionnel et 
lõind®pendance), et coh®rente 
pour tous les avocats, 
notamment en travaillant sur 
lõ®laboration dõun seul et m°me 

Code de déontologie, respecté 
et sanctionné. 
 
Comment en êtes-vous arrivée à 
briguer le poste de Bâtonnier ? 
 
"Me Boonen était le seul 
candidat. Je trouvais quõil 
sõagissait dõun d®ficit 
démocratique important pour le 
Barreau. Une manière de 
recréer le débat démocratique, 
et dõint®resser nos confrères à la 
vie de lõOrdre, ®tait de leur 
proposer plusieurs candidats 
afin quõils puissent avoir un réel 
choix. 
 
Finalement, on se retrouve avec 
trois candidats qui ont une 
conception très différente du 
Barreau et qui défendent des 
projets diff®rents. Il sõagit dõune 
manière de créer l'émulation, de 
confronter les idées." 
 
Voyez-vous le poste de Bâtonnier 
comme un accomplissement? 
 
"C'est surtout une manière de 

me faire plaisir, c'est avant tout une 
décision personnelle. C'est aussi 
pour moi, après 34 ans de Barreau, 
une autre manière d'être avocat et 
de mettre mon expérience de 
femme de terrain au service de mes 
confrères. 
 
En effet, j'ai travaillé pendant 25 ans 
dans une grande association, j'ai 
donc une parfaite connaissance du 
statut de la collaboration. Je sais 
®galement ce quõimplique le statut 
de femme-associée, mère de famille, 
qui doit mener de front sa carrière 
professionnelle et sa vie de famille. 
Enfin, il y a quelques ann®es, jõai 
cr®®, avec dõautres, une structure ¨ 
dimension moyenne.  
 
Jõai ®galement ®t® chef de colonne 
pendant huit ans. 
 
Mon expérience fait ma spécificité 
par rapport aux deux autres 
candidats. 
 
Je veux encourager le travail en 
équipe. Pour moi, le Bâtonnier est 
un chef d'orchestre, mais plus 
orchestre que chef.  
 
Pour terminer, unede mes 
spécificités réside dans mon 
parcours à travers toutes les 
structures de l'Ordre, de la même 
manière que Me Boonen." 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

Elections au bâtonnat : 
 

Rencontre avec Maître Marina Blitz  

 
Par Jonathan Darchambeau et Laurent Dalemans 
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Est-il envisageable de créer un statut de 
collaborateur ? 
 
"Cette réflexion doit être initiée.  
Globalement, elle n'existe pas, à 
lõexception des grandes structures o½ le 
statut de la collaboration a été réfléchi, 
pensé, structuré, organisé, rémunéré et 
garanti. 
 
 
Il faut institutionnaliser la réflexion et 
r®fl®chir au cadre dans lequel lõavocat 
« collaborateur » va pouvoir rester 
indépendant. On pourrait, par exemple, 
modaliser un contrat de collaboration à 
titre dõind®pendant dans lequel 
figureraient les conditions auxquelles il 
peut y être mis fin, les assurances, les 
extensions de couvertures, etc.  
 
En tout cas, il est n®cessaire dõaider nos 
confrères à avoir une vision de la 
collaboration, tant du  point de vue du 
collaborateur que de celui de lõavocat-
patron."  
 
Que pensez-vous de la situation actuelle du 
stagiaire? 
 
« Jõestime que ce qui a ®t® fait ¨ lõ®gard 
des stagiaires est un mieux. Jõai moi-
même formé plusieurs stagiaires et je 
suis une ardente défenseuse du contrat 
de stage. » 
 
Que ferez-vous concrètement pour les 
stagiaires ? 
 
Je ne suis pas convaincue que, sur le 
terrain, le respect du contrat de stage 
soit effectif. Le contrôle de la 
formation des stagiaires pourrait être 
amélioré. 
 
Nous devons aussi initier une réflexion 
sur le stage au sens large. 
 
Il faudrait vous consulter dõavantage, 
construire des ponts avec la 
magistrature et réfléchir au contenu du 
stage proprement dit. Par exemple, 

celui-ci pourrait être organisé sous 
forme de modules pratiques, où 
on apprendrait à rédiger des 
conclusions,é Ainsi, il ne serait 
pas limité àun exercice de 
plaidoirie. 
 
Par ailleurs, lors de mes 
rencontres, jõai ®t® surprise par la 
grande spécialisation des jeunes 
stagiaires issus de gros cabinets. Je 
suis une partisane acharnée de la 
spécialisation mais pas 
directement. En effet, je pense 
quõun avocat, qui se sp®cialise tout 
de suite, est un avocat qui risque 
de perdre ses réflexes et sa capacité 
dõadaptation lorsquõil se trouve confront® 
à la diversité. Or, il y a une richesse 
incontestable dans le fait dõ°tre 
d®stabilis®. Il sõagit dõune source 
dõimagination.è 
 
 
Quel souvenir gardez-vous de votre 
stage ? 
 
« Jõai eu une extraordinaire 
formation. Avant dõarriver au droit 
familial, jõai eu la chance de 
pratiquer plusieurs branches du 
droit commercial, et beaucoup de 
droit social. » 
 
Un bon et un mauvais souvenir de votre 
stage ? 
 
« Un des pires souvenirs dõabord. 
Jõ®tais partie rencontrer un Juge 
dõinstruction ¨ Charleroi pour un 
de mes clients Pro Deo. Jõavais 
donc décidé de me lancer un défi, 
je suis une femme de défi (n.d.l.r. 
En allemand, « blitz è signifie lõ®clair, 
un hasard ?), et de faire du pénal 
afin de me confronter à mon 
niveau dõincomp®tence et de le 
dépasser. 
 
Jõ®tais dans la voiture du client, 
une très vieille Mercedes. Nous 
roulions à 120 km/h sur 

lõautoroute de Charleroi quand, 
subitement, un pneu a 
explos®éMalgr® cet incident, nous 
sommes arrivés chez le Juge 
dõinstruction mais, l¨, je me suis dis 
que je ne ferai plus jamais de 
p®nalé 
 
Mon meilleur souvenir est le jour 
où Edouard JAKHIAN (n.d.l.r. le 
ma´tre de stage de Me Blitz)mõa dit 
quõil me gardait comme 
collaboratrice.» 
 
Le critère de la femme au poste de 
Bâtonnat a-t-il une importance à vos 
yeux ?  
 
« Cõest lõexpression de la modernit® 
du Barreau, de la représentativité. 
Cõest une mani¯re de dire aux 
femmes « Venez me rejoindre 
parce que nous ne sommes pas 
suffisamment représentées ». Il y a 
un total désintérêt des femmes 
alors quõelles ont leur mot ¨ dire. Je 
pense quõelles ont une approche 
différente du métier. 
 
Dans toutes les couches socio-
économiques, partout où on trouve 
des postes de direction, il nõy a pas, 
ou peu, de femmes. Mon message, 
cõest ç Venez me rejoindre ». Si je 
suis élue, mon souhait serait de 
promouvoir un Conseil de lõOrdre 
composé paritairement. La 
présence de femmes apporte de la 
diversité tout comme celle de plus 
jeunes et de moins jeunes.» 
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Rencontre avec Maître Michel Vlies, 

Dauphin et Bâtonnier en devenir  
 

On l’oublie peut-être un peu vite mais le gagnant des élections 

n’entrera en fonction que dans deux ans. Le temps pour Maître 

Vlies d’accomplir son mandat de chef de l’Ordre.  

 

Par Marie-Céline Elleboudt et Christine Rizzo 

Quel est votre parcours ? 
 
Après avoir terminé mes études de 
ÄÒÏÉÔ Û Ìȭ5,"ȟ ÊȭÁÉ ÄÉÒÅÃÔÅÍÅÎÔ 
commencé le barreau, par pure 
ÃÕÒÉÏÓÉÔïȟ ÓÁÎÓ ðÔÒÅ ÃÅÒÔÁÉÎ ÑÕÅ ÃȭïÔÁÉÔ 
ÂÉÅÎ  ÃÅ ÑÕÅ ÊÅ ÖÏÕÌÁÉÓ ÆÁÉÒÅȢ *ȭÁÉ ÔÒîÓ 
ÒÁÐÉÄÅÍÅÎÔ ÁÃÃÒÏÃÈïȢ *ȭÁÉ ïÔï 0ÒÉØ 
Janson puis je suis devenu 
commissaire du jeune barreau après 
une courte interruption ...  le service 
militaire était encore obligatoire à 
ÌȭïÐÏÑÕÅ !  
 
#ÅÌÁ ÍȭÁ ÄÏÎÎï ÌÅ ÇÏĮÔ ÄÅ ÐÏÕÒÓÕÉÖÒÅȢ 
*ȭÁÉ ïÔï ÏÒÁÔÅÕÒ ÄÅ ÒÅÎÔÒïÅȟ ÃÈÅÆ ÄÅ 
colonne, président du jeune barreau 
ÐÕÉÓ ÍÅÍÂÒÅ ÄÕ ÃÏÎÓÅÉÌ ÄÅ Ìȭ/ÒÄÒÅȢ 
 
*ȭÁÖÁÉÓ ÅÎÖÉÅ ÄȭÙ ÒÅÖÅÎÉÒ ÅÔ ÕÎÅ 
ÃÁÎÄÉÄÁÔÕÒÅ ÁÕ ÂÝÔÏÎÎÁÔ ÓȭÁÖïÒÁÉÔ ðÔÒÅ  
la dernière possibilité de rendre au 
ÂÁÒÒÅÁÕ ÃÅ ÑÕȭÉÌ ÍȭÁÖÁÉÔ ÁÐÐÏÒÔï ȣ 
alors me voilà ! 
 
Quel avocat êtes-vous ? 
 
Je suis un avocat généraliste civiliste 
de formation. Après près de 10 ans, je 
me suis progressivement spécialisé 
dans le domaine immobilier, surtout 
en matière de bail, un domaine dans 
lequel je rédige régulièrement 
diverses contributions. 
 
Malheureusement, je vais moins 
ÓÏÕÖÅÎÔ ÁÕ 0ÁÌÁÉÓȢ #ȭÅÓÔ ÄĮ ÂÉÅÎ ÓĮÒ Û 
mon emploi du temps chargé au 
ÃÏÎÓÅÉÌ ÄÅ Ìȭ/ÒÄÒÅ ÍÁÉÓ ïÇÁÌÅÍÅÎÔ Û 
ÌȭïÖÏÌÕÔÉÏÎ ÄÅ ÍÁ ÃÁÒÒÉîÒÅȟ ÄÏÎÔ ÌÅ 
ÊÕÄÉÃÉÁÉÒÅ ÎȭÅÓÔ ÑÕȭÕÎ ÁÓÐÅÃÔȟ ÅÔ Û 
ÌȭÏÒÇÁÎÉÓÁÔÉÏÎ ÄÕ ÃÁÂÉÎÅÔȢ  
 
.ÏÓ ÌÅÃÔÅÕÒÓ ÎȭÁÕÒÏÎÔȟ ÅÎ ÇÒÁÎÄÅ 

majorité, pas pu voter pour vous il y a 
deux ans. Pouvez-vous nous rappeler 
quel est votre programme  ?  
 
$ȭÁÂÏÒÄȟ ÌÅ ÍÏÔ ÐÒÏÇÒÁÍÍÅ ÅÓÔ ÕÎ ÐÅÕ 
ÅØÃÅÓÓÉÆȢ ,ÏÒÓÑÕȭÏÎ ÅÓÔ ïÌÕȟ ÏÎ ÌȭÅÓÔ ÅÎ 
tant que dauphin. On réapprend tout 
ÄȭÁÂÏÒÄ Û ÔÒÁÖÁÉÌÌÅÒ ÁÕ ÃÏÎÓÅÉÌ ÄÅ 
Ìȭ/ÒÄÒÅ ÓÏÕÓ ÌȭÁÕÔÏÒÉÔï ÄÕ ÂÝÔÏÎÎÉÅÒ ÅÎ 
fonction. Ensuite, on entre en fonction 
comme bâtonnier deux ans plus tard 
seulement. En deux ans, les choses 
peuvent évoluer dans un sens ou dans 
ÌȭÁÕÔÒÅȢ $Å ÎÏÕÖÅÌÌÅÓ ÐÒÏÂÌïÍÁÔÉÑÕÅÓ ÏÕ 
des questions qui étaient peut-être 
moins importantes au moment de 
ÌȭïÌÅÃÔÉÏÎ ÐÅÕÖÅÎÔ ÓÕÒÇÉÒ ÁÕ ÃÏÕrs de 
ces deux années. On ne peut donc pas 
vraiment parler de « programme »  en 
tant que candidat dauphin, tout au plus 
de diagnostic posé à un moment donné. 
 
En ce qui me concerne, les 
problématiques qui me paraissent 
ÉÍÐÏÒÔÁÎÔÅÓ ɉÑÕÉ ÌȭïÔÁÉÅÎÔ ÄïÊÛ Û 
Ìȭïpoque et qui le sont encore 
ÁÕÊÏÕÒÄȭÈÕÉɊ ÓÏÎÔ : 
 
- ,Á ÇÅÓÔÉÏÎ ÄÅ Ìȭ/ÒÄÒÅȟ ÌÅÑÕÅÌ ÄÏÉÔ 
absolument poursuivre sa 
professionnalisation. Il faut selon moi 
départementaliser ses services selon 
leur objet, créer des services 
autonomes  pouvant répondre 
rapidement et efficacement aux 
demandes des avocats. Une mini 
ÒÅÓÔÒÕÃÔÕÒÁÔÉÏÎ ÄÅ Ìȭ/ÒÄÒÅ ÓȭÉÍÐÏÓÅ 
ÐÕÉÓÑÕȭÉÌ ÅÓÔ ÒïÅÌÌÅÍÅÎÔ ÄÅÖÅÎÕ ÕÎÅ 
ÆÏÒÍÅ ÄȭÅÎÔÒÅÐÒÉÓÅȟ ÑÕÉ ÄÏÉÔ ÄÏÎÃ ðÔÒÅ 
gérée comme telle. 
 
- Le règlement des conflits 
déontologiques et la juste application 
de nos règles professionnelles. Il me 
semble fondamental que le bâtonnier 

ÐÕÉÓÓÅ ÓȭÉÎÖÅÓÔÉÒ  ÄÁÎÓ ÌÅÓ ÁÒÂÉÔÒÁÇÅÓ 
entre avocats tout en maintenant le 
ÒĖÌÅ ÄÅÖÅÎÕ ÅÓÓÅÎÔÉÅÌ ÄÅ ÃÅ ÑÕÅ ÌȭÏÎ 
appelle son « cabinet ». Il faut, de 
manière à ce  que les avocats 
ÓÁÃÈÅÎÔȟ ÍðÍÅ ÓȭÉÌÓ ÎÅ ÓÏÎÔ ÐÁÓ ÄÅÓ 
ÈÁÂÉÔÕïÓ ÄÅ Ìȭ/ÒÄÒÅȟ ÃÏÍÍÅÎÔ ÓÅÒÏÎÔ 
traitées leurs demandes, mettre sur 
pied une forme de procédure stable 
dans le cadre de laquelle chaque 
organe, du cabinet du bâtonnier au 
ÃÏÎÓÅÉÌ ÄÅ Ìȭ/ÒÄÒÅ ÅÎ ÐÁÓÓÁÎÔ ÐÁÒ ÌÅ 
bâtonnier lui-même, aura un rôle 
essentiel à jouer Le bâtonnier doit 
pouvoir rappeler  quelle est la règle 
et indiquer comment elle doit, selon 
lui, être appliquée.  
 
- La question de la formation qui est 
pour moi, peut-ðÔÒÅ ÐÁÒÃÅ ÑÕÅ ÊȭÁÉ 
toujours vécu dans une famille 
ÄȭÅÎÓÅÉÇÎÁÎÔÓȟ ÕÎ ïÌïÍÅÎÔ 
ÉÎÃÏÎÔÏÕÒÎÁÂÌÅ ÄÅ ÌȭÁÖÅÎÉÒ ÄÕ 
barreau. Je suis malheureusement 
convaincu que notre système 
ÄȭÁÐÐÒÅÎÔÉÓÓÁÇÅ ÁÕÐÒîÓ ÄȭÕÎ ÁÖÏÃÁÔ 
expérimenté est en train de faire 
faillite dans un nombre croissant de 
cas. Il est donc important de 
présenter  une réponse collective et 
efficace au besoin de formation. La 
formation des stagiaires est 
ÐÒÉÍÏÒÄÉÁÌÅ ÐÕÉÓÑÕȭÉÌÓ ÓÏÎÔ ÌȭÁÖÅÎÉÒ 
ÄÕ ÂÁÒÒÅÁÕȢ #ȭÅÓÔ important tant 
pour les confrères que pour le public 
auquel le barreau doit donner  une 
certaine garantie de compétence.   
 
- Enfin, la question du BAJ et, dans ce 
ÃÁÄÒÅ ÅÔ ÁÕ ÒÅÇÁÒÄ ÄÅ ÌȭÅÎÓÅÍÂÌÅ ÄÅ 
la profession, de la valorisation de 
notre travail. La crise du BAJ,  déjà 
ÐÒïÓÅÎÔÅ ÅÎ ÇÅÒÍÅȟ ÖÉÅÎÔ ÄȭÁÔÔÅÉÎÄÒÅ 
un seuil critique. Avec une 
ÉÎÄÅÍÎÉÓÁÔÉÏÎ ÑÕÉ ÓÅ ÒïÄÕÉÔ ÄȭÁÎÎïÅÓ 
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en  ÁÎÎïÅÓȟ ÌȭÏÎ ÅÓÔ ÁÒÒÉÖï Û ÕÎ ÐÏÉÎÔ ÄÅ 
non-retour, mettant en péril 
ÌȭÉÎÄïÐÅÎÄÁÎÃÅ ÍðÍÅ ÄÅ ÌȭÁÖÏÃÁÔȢ ,ÅÓ 
avocats BAJistes ressentent une 
dévalorisation générale de leur travail, 
de moins en moins rémunéré. Une juste 
et raisonnable rémunération du travail 
de chacun est pourtant un impératif 
ÉÎÃÏÎÔÏÕÒÎÁÂÌÅȢ ,ȭÁÖÏÃÁÔ ÄȭÁÕÊÏÕÒÄȭÈÕÉ 
ÎȭÅÓÔ ÐÌÕÓ ÌȭÁÖÏÃÁÔ ÒÅÎÔÉÅÒ ÄÕ ρωème qui 
ÎÅ ÓȭÏÃÃÕÐÁÉÔ ÑÕÅ de quelques dossiers 
très rentables et pouvait se permettre 
ÄÅ ÎÅ ÒÉÅÎ ÇÁÇÎÅÒ ÄÁÎÓ ÄȭÁÕÔÒÅÓ ȣ ! 
ÌȭÈÅÕÒÅ ÁÃÔÕÅÌÌÅȟ ÌÅÓ ÁÖÏÃÁÔÓ ÄÏÉÖÅÎÔ 
gagner leur vie au quotidien, ce qui 
change la donne. Encore faut-il disposer 
de références adéquates pour évaluer 
correctement notre travail, vis-à-vis  de 
nous-mêmes, des pouvoirs publics et de 
nos clients. 
 
Revenons sur la formation. Vous dites 
que le système actuellement appliqué 
va vers la banqueroute. Que proposez-
vous ?   
 
,ȭÉÎÓÔÁÕÒÁÔÉÏÎ ÄÅ ÃÏÎÔÒĖÌÅÓ ÄÅ 
formation, à lȭÉÎÓÔÁÒ ÄÅÓ ÃÏÎÔÒĖÌÅÓ ÍÉÓ 
en place en matière de rémunération, 
ÐÏÕÒÒÁÉÔ ðÔÒÅ ÅÎÖÉÓÁÇïÅ ÍÁÉÓ ÌȭÉÄïÅ ÓÅ 
heurte à un problème pratique : si le 
contrôle de la rémunération se fait sur 
ÌÁ ÂÁÓÅ ÄȭÕÎÅ ÐÒÏÄÕÃÔÉÏÎ ÄÅ ÄÏÃÕÍÅÎÔÓ 
attestant de son paiement (mouvements 
ÂÁÎÃÁÉÒÅÓȟ ïÔÁÔ ÄÅ ÆÒÁÉÓȟ ȣɊȟ ÌȭÅÆÆÅÃÔÉÖÉÔï 
de la formation est beaucoup plus 
difficile à apprécier.  
 
#ȭÅÓÔ ÐÏÕÒÔÁÎÔ ÔÅÌÌÅÍÅÎÔ ÉÍÐÏÒÔÁÎÔȢ  
 
Pour ce qui est  du capa, il ne sert à rien 
ÄȭÁÕÇÍÅÎÔÅÒ ÌÅ ÎÏÍÂÒÅ ÄÅÓ ÃÏÕÒÓ ÁÕ 
sens classique du terme. Il y en a déjà 
ÓÕÆÆÉÓÁÍÍÅÎÔȟ ÔÁÎÔ ÁÕ ÂÁÒÒÅÁÕ ÑÕȭÛ 
ÌȭÕÎÉÖÅÒÓÉÔïȢ #Å ÑÕȭÉÌ ÆÁÕÄÒÁÉÔ ÄÁÎÓ ÌÅ 
ÃÁÄÒÅ ÄÕ ÃÁÐÁ ÃȭÅÓÔ ÏÆÆÒÉÒ ÕÎ ÖïÒÉÔÁÂÌÅ 
apprentissage de savoir-faire et de 
savoir être. Une solution serait de 
compléter la formation actuelle par un 
cours de type capavocat mais nettement 
plus étendu et rendre obligatoires 
certaines des formations dispensées 
ÁÕÊÏÕÒÄȭÈÕÉ ÐÁÒ Ìȭ)#""ȟ ÁÉÎÓÉ  ÌÅ 
séminaire de prise de parole en public, 
ÄÏÎÔ ÌȭÕÔÉÌÉÔï ÐÏÕÒ ÔÏÕÓ ÎȭïÃÈÁÐÐÅÒÁ Û 
personne.  
 
Mais, même ainsi étendu,  le CAPA  ne 

permettra  pas au stagiaire de se 
ÆÁÍÉÌÉÁÒÉÓÅÒ ÁÖÅÃ ÌȭÅÎÓÅÍÂÌÅ ÄÅÓ 
ÁÓÐÅÃÔÓ ÄÕ ÍïÔÉÅÒȢ #ȭÅÓÔ ÃÅÌÁ 
notamment que devait permettre 
ÌȭÁÐÐÒÅÎÔÉÓÓÁÇÅ ÁÕÐÒîÓ ÄȭÕÎ ÁÖÏÃÁÔ 
expérimenté, mais le souci de 
rentabiliser le coût du stagiaire et 
ÌȭÈÙÐÅÒÓÐïÃÉÁÌÉÓÁÔÉÏÎ ÐÅÒÍÅÔÔÅÎÔ ÄÅ 
ÍÏÉÎÓ ÅÎ ÍÏÉÎÓ ÄȭÁÔÔÅÉÎÄÒÅ ÃÅÔ ÏÂÊÅÃÔÉÆȢ 
$ȭÁÕÔÒÅÓ ÆÏÒÍÁÔÉÏÎÓ ÐÒÁÔÉÑÕÅÓ ÄÅÖÒÏÎÔ 
ÄÏÎÃ ðÔÒÅ ÏÆÆÅÒÔÅÓ ȣ ÅÔ ÉÍÐÏÓïÅÓ ÅÔ ÉÌ 
faudra rétablir ce qui existait 
ÁÕÐÁÒÁÖÁÎÔ ÓÏÕÓ ÄȭÁÕÔÒÅÓ ÆÏÒÍÅÓȟ ÃͻÅÓÔ-
à-dire imposer à chacun de gérer, sous 
la supervision tantôt du chef de 
colonne, tantôt du maître de stage, un 
minimum  de dossiers judiciaires.  
 
Je suis effaré de constater que la 
pratique judiciaire est inconnue de 
ÎÏÍÂÒÅÕØ ÓÔÁÇÉÁÉÒÅÓ ÁÌÏÒÓ ÑÕȭÉÌ ÓȭÁÇÉÔȟ 
ÓÅÌÏÎ ÌÅ  ÒîÇÌÅÍÅÎÔ ÄÅ Ìȭ/"&' et celui 
ÄÅ ÎÏÔÒÅ /ÒÄÒÅȟ ÄÅ ÌȭÕÎÅ des obligations 
ÄÕ ÓÔÁÇÅ Ȧ -ÉÓ Û ÐÁÒÔ ÄȭÁÉÌÌÅÕÒÓ ÃÅÔ 
aspect purement réglementaire, la 
connaissance du fonctionnement du 
mécanisme judiciaire me paraît 
ÉÎÄÉÓÐÅÎÓÁÂÌÅȢ #ȭÅÓÔ ÃÅ ÑÕÉ ÄÉÓÔÉÎÇÕÅ 
ÌȭÁÖÏÃÁÔ ÄÕ ÊÕÒÉÓÔÅ ÄȭÅÎÔÒÅÐÒÉÓÅ ÁÖÅÃ ÌÅ 
secret professionnel et lȭÉÎÄïÐÅÎÄÁÎÃÅȢ 
-ðÍÅ ÓȭÉÌ ÎÅ ÌÅ ÐÒÁÔÉÑÕÅ ÐÁÓ ÏÕ ÐÌÕÓȟ ÉÌ 
ÆÁÕÔ ÑÕÅ ÌÅ ÃÏÎÓÅÉÌ ÄÅ ÌȭÁÖÏÃÁÔ Û ÓÏÎ 
client soit empreint de sa connaissance 
ÄÕ ÊÕÄÉÃÉÁÉÒÅ ÅÔ ÃȭÅÓÔ ÄȭÁÉÌÌÅÕÒÓ 
principalement pour cela que les 
juristes continuent à consulter les 
avocats. 
 
Elle est sur toutes les lèvres et dans 
tous les journaux  : la politique 
ÄȭÁÕÓÔïÒÉÔï ÓÅÒÁ-t-elle appliquée au 
Barreau  ?  
 
3ȭÉÌ ÆÁÕÔ ÃÏÍÂÁÔÔÒÅ ÔÏÕÔÅ ÍÅÓÕÒÅ ÄÅ 
pure régression sociale touchant les 
justiciables par-delà le barreau (les 
exemples les plus frappants étant la 
réduction des indemnités BAJ ou la 
ÖÏÌÏÎÔï ÄȭÁÓÓÕÊÅÔÔÉÒ ÌȭÁÖÏÃÁÔ  Û ÌÁ 46!Ɋȟ 
ÌÅ ÂÁÒÒÅÁÕ ÄÏÉÔ ðÔÒÅ ÃÏÎÓÃÉÅÎÔ ÑÕȭÉÌ 
ÎȭïÃÈÁÐÐÅÒÁ ÐÁÓ Û ÌȭÁÕÓÔïÒÉÔï ÇïÎïÒÁÌÅ 
ambiante 
 
Cela est vrai également au regard de la 
ÐÏÌÉÔÉÑÕÅ ÑÕÅ Ìȭ/ÒÄÒÅ ÓÅ ÄÅÖÒÁ ÄÅ 
mener. 
 
Mais cela ne signifie pas que tout devra 

être réduit ou sacrifié ! Il faudra faire la 
part des choses entre ce qui est 
ÁÂÓÏÌÕÍÅÎÔ ÎïÃÅÓÓÁÉÒÅ ÅÔ ÃÅ ÑÕÉ ÌȭÅÓÔ 
moins. Par exemple, il me semble clair 
ÑÕÅ ÌÅ ÂÕÄÇÅÔ ÃÏÎÓÅÎÔÉ ÐÁÒ Ìȭ/ÒÄÒÅ Û ÌÁ 
formation devra être plus élevé 
ÑÕȭÁÕÊÏÕÒÄȭÈÕÉȢ ! ÄïÆÁÕÔȟ ÎÏÕÓ ÎÅ 
pourrons pas réaliser les objectifs qui 
ÖÉÅÎÎÅÎÔ ÄȭðÔÒÅ ÄïÃÒÉÔÓȢ #ȭÅÓÔ ÕÎ 
domaine où il faudra « sacrifier des 
moyens complémentaires ». Il faudra 
dès lors nécessairement  équilibrer les 
nouvelles dépenses par des rentrées 
financières équivalentes. Tout le monde 
devra mettre sa main à la poche : 
ÌȭÅÎÓÅÍÂÌÅ ÄÅÓ ÁÖÏÃÁÔÓȟ ÐÁÒ ÌÅ ÂÉÁÉÓ ÄÅÓ 
cotisations, mais également les 
stagiaires par le biais des droits 
ÄȭÉÎÓÃÒÉÐÔÉÏÎ ÑÕÁÎÄ ÂÉÅÎ ÍðÍÅ ÃÅÕØ-ci 
ont déjà été augmentés. Il faudra 
cependant veiller, par des mesures du 
ÔÙÐÅ ÄÅ ÌȭÏÃÔÒÏÉ ÄÅ ÂÏÕÒÓÅÓȟ Û ïÖÉÔÅÒ ÔÏÕÔ 
effet social pénalisant de cette dernière 
augmentation.  
 
En revanche, les augmentations de 
ÄïÐÅÎÓÅÓ ÑÕȭÉÌ ÆÁÕÄÒÁ ÃÏÎÓÅÎÔÉÒ ÄÁÎÓ 
ÃÅÒÔÁÉÎÓ ÄÏÍÁÉÎÅÓ ÐÏÕÒ ÁÓÓÕÒÅÒ ÌȭÁÖÅÎÉÒ 
du barreau pourront et devront être 
compensées par des réductions de 
ÄïÐÅÎÓÅÓ ÄÁÎÓ ÄȭÁÕÔÒÅÓȢ )Ì ÍÅ ÓÅÍÂÌÅ 
ainsi que certains frais, comme par 
exemple les frais de représentation 
ɉÍðÍÅ ÓȭÉÌÓ ÎÅ ÓÏÎÔ ÐÁÓ ÅØÁÇïÒïÓ Û 
ÌȭÈÅÕÒÅ ÁÃÔÕÅÌÌÅȟ ÑÕÏÉ ÑÕȭÏÎ ÅÎ ÄÉÓÅɊ ne 
sont que subsidiaires dans les choix 
ÑÕÅ Ìȭ/ÒÄÒÅ ÄÅÖÒÁ ÏÐïÒÅÒ Ƞ ÏÎ ÐÏÕÒÒÁ 
donc faire des efforts de ce côté. 
 
 
1ÕÅÌ ÅÓÔ ÌÅ ÄïÆÁÕÔ ÑÕȭÕÎ "ÝÔÏÎÎÉÅÒ ÎÅ 
doit pas avoir  ÏÕ ÄÁÎÓ ÌȭÁÕÔÒÅ ÓÅÎÓȟ 
quelle est la qualité absolument 
requise ? 
 
Il doit avoir une indépendance totale 
vis-à-vis des questions qui lui sont 
soumises et des personnes qui les lui 
soumettent. Une forme de neutralité 
ÁÂÓÏÌÕÅȢ #ȭÅÓÔ ÆÏÎÄÁÍÅÎÔÁÌ ,Å 
bâtonnier étant amené à faire fonction 
ÄȭÁÒÂÉÔÒÅ ÅÎÔÒÅ ÁÖÏÃÁÔÓȟ ÉÌ ÄÏÉÔ ðÔÒÅ au 
dessus de la mêlée et doit pouvoir être 
investi de  la confiance de tous.  
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Candidate  Déléguée des Stagiaires  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Quel est ton parcours au sein du Carrefour ? 

#ÅÌÁ ÆÁÉÓÁÉÔ ÈÕÉÔ ÍÏÉÓ ÑÕÅ ÊȭïÔÁÉÓ ÁÕ "ÁÒÒÅÁÕȟ ÈÕÉÔ ÍÏÉÓ ÑÕÅ 
ÊȭÁÐÐÒÅÎÁÉÓ Û ÄïÃÏÕÖÒÉÒ ÃÅ ÎÏÕÖÅÁÕ ÍÏÎÄÅ ÄÁÎÓ ÌÅÑÕÅÌ ÊÅ ÍȭïÔÁÉÓ 
volontairement projetée.  

*Å ÓÏÒÔÁÉÓ ÄȭÕÎ ÓïÍÉÎÁÉÒÅ Û ÌÁ ÍÅÒ ÐÁÒÔÉÃÕÌÉîÒÅÍÅÎÔ ÃÏÎÖÁÉÎÃÁÎÔ ÅÔ 
surtout très enrichissant. Je venais de rencontrer et de me lier 
ÄȭÁÍÉÔÉï ÁÖÅÃ ÕÎÅ ÂÏÎÎÅ ÐÏÉÇÎïÅ ÃÏÎÆÒîÒÅÓȢ  

#ȭÅÓÔ ÌÏÒÓ ÄȭÕÎ ÄïÊÅÕÎÅÒ ÁÕØ ÁÂÏÒÄÓ ÄÕ 0ÁÌÁÉÓ ÁÖÅÃ ÕÎÅ ÃÏÐÉÎÅ 
ÄȭÕÎÉÆȟ ÄȭÕÎ ÁÎ ÍÏÎ ÁÉÎïÅȟ ÑÕÅ ÊȭÁÉ ÄïÃÏÕÖÅÒÔ ÌȭÅØÉÓÔÅÎÃÅ ÄÕ 
#ÁÒÒÅÆÏÕÒ ÄÅÓ 3ÔÁÇÉÁÉÒÅÓȢ %Î ÄÅÕØ ÍÏÔÓȟ ÅÌÌÅ ÍȭÁÖÁÉÔ ÃÏÎÖÁÉÎÃÕe. Elle 
ÖÅÎÁÉÔ ÄȭÙ ÐÁÓÓÅÒ ÕÎÅ ÁÎÎïÅ ÇïÎÉÁÌÅ ÅÔ ÍȭÅÎÃÏÕÒÁÇÅÁÉÔ Û ÒÅÊÏÉÎÄÒÅ ÌÁ 
joyeuse bande.  

$îÓ ÌÁ ÐÒÅÍÉîÒÅ ÒïÕÎÉÏÎȟ ÊȭÁÉ ÓÕ ÃÅ ÑÕÅ ÊÅ ÖÏÕÌÁÉÓ ÆÁÉÒÅ ȡ ÍȭÏÃÃÕÐÅÒ 
ÄÅÓ ÁÃÔÉÖÉÔïÓȢ -Á ÍîÒÅ ÅÓÔ ÏÒÇÁÎÉÓÁÔÒÉÃÅ ÄȭïÖîÎÅÍÅÎÔÓȣ ÑÕÉ ÓÁÉÔȟ ÉÌ Ù 
a peut-être un lien !  

DÅ ÍÅÍÂÒÅ ÁÃÔÉÖÅ ÊÅ ÓÕÉÓ ÐÁÓÓïÅȟ ÌȭÁÎÎïÅ ÓÕÉÖÁÎÔÅȟ ÒÅÓÐÏÎÓÁÂÌÅ ÄÅ 
la commission « activités ». 

1ÕȭÅÓÔ-ce qui te pousse à vouloir être déléguée des stagiaires 

ÁÕÊÏÕÒÄȭÈÕÉ ? 

*ȭÁÉ ÖÕȟ ÄÕÒÁÎÔ ÃÅÓ ÄÅÕØ ÁÎÎïÅÓȟ ÌÅ #ÁÒÒÅÆÏÕÒ ÇÒÁÎÄÉÒȟ ïÖÏÌÕÅÒ ÅÔ ÓÅ 

développer.  AujÏÕÒÄȭÈÕÉȟ ÐÌÕÓ ÑÕÅ ÊÁÍÁÉÓȟ ÉÌ ÒÅÐÒïÓÅÎÔÅ ÐÏÕÒ ÍÏÉ 

ÕÎ ÍÁÉÌÌÏÎ ÃÅÎÔÒÁÌ ÄÁÎÓ ÌȭÏÒÇÁÎÉÓÁÔÉÏÎ ÄÅ ÎÏÔÒÅ "ÁÒÒÅÁÕȢ ,ÅÓ 

ÓÔÁÇÉÁÉÒÅÓ ÏÎÔ ÂÅÓÏÉÎ ÄȭðÔÒÅ ÅÎÔÅÎÄÕÓ ÅÔ ÌÅÓ ÒÅÐÒïÓÅÎÔÁÎÔÓ ÄÅ 

Ìȭ/ÒÄÒÅ ÓÁÖÅÎÔ ÑÕȭÉÌÓ ÄÏÉÖÅÎÔ ÌÅÓ ÅÎÔÅÎÄÒÅȢ  

Pour cette dernière année en tant que stagiaire, je veux que mon 
implication au Barreau ne se résume ÐÌÕÓ Û ÌȭÏÒÇÁÎÉÓÁÔÉÏÎ ÄÅÓ 
activités, aussi précieuses soient-elles soient à nos yeux à tous, mais 
ÓȭïÔÅÎÄÅ Û ÔÏÕÔ ÃÅ ÑÕÅ ÌÅ #ÁÒÒÅÆÏÕÒ ÄÅÓ 3ÔÁÇÉÁÉÒÅÓ ÒÅÐÒïÓÅÎÔÅ : la 
voix des stagiaires portée aux différentes instances, la mise en place 
ÄÅ ÓïÁÎÃÅÓ ÄÅ ÆÏÒÍÁÔÉÏÎ ÄÅÓÔÉÎïÅÓ ÁÕØ ÓÔÁÇÉÁÉÒÅÓȟ ÌȭÏÒÇÁÎÉÓÁÔÉÏÎ 
ÄȭÕÎÅ ÁÉÄÅ ÁÕØ ÓÔÁÇÉÁÉÒÅÓȟ ÌÁ ÐÕÂÌÉÃÁÔÉÏÎ ÄȭÕÎ ÍÁÇÁÓÉÎÅ ÄÏÎÔ ÉÌÓ ÓÏÎÔ 
ÌÅÓ ÓÅÕÌÓ ÌÅÃÔÅÕÒÓ ÅÔ ÂÉÅÎ ÓÕÒȟ ÌÅÓ ÉÎÃÏÎÔÏÕÒÎÁÂÌÅÓ ÁÃÔÉÖÉÔïÓȣ 

  

Présente-toi un petit peu  : quelle avocate es-tu  ? 

3É ÊÅ ÄÏÉÓ ÐÁÒÌÅÒ ÄÅ ÍÏÉȟ ÅÎ ÔÁÎÔ ÑÕȭÁÖÏÃÁÔÅ-stagiaire, je me 
présenterais à travers les matières que je pratique : je fais 
ÕÎ ÐÅÕ ÄÅ ÔÏÕÔȟ ÊÅ ÓÕÉÓ ÃÉÖÉÌÉÓÔÅ ÇïÎïÒÁÌÉÓÔÅ ÅÔ ÍÅ ÑÕÁÌÉÆÉÅ Äȭ 
« avocate de palais ȻȢ #ȭÅÓÔ ÌȭÁÓÐÅÃÔ ÄÕ ÍïÔÉÅÒ ÑÕÅ ÊÅ 
ÐÒïÆîÒÅȢ 0ÁÒÃÅ ÑÕÅ ÐÌÁÉÄÅÒ ÌÅÓ ÃÁÕÓÅÓ ÑÕȭÏÎ ÐÒïÐÁÒÅ ÃȭÅÓÔ 
ÕÎÅ ÓÏÒÔÅ ÄȭÁÂÏÕÔÉÓÓÅÍÅÎÔ ÄÅ ÎÏÔÒÅ ÔÒÁÖÁÉÌ ÅÔ ÁÕÓÓÉ ÐÁÒÃÅ 
que la fréquentation du 0ÁÌÁÉÓ ɉÅÔ ÄÅ ÌÁ ÂÕÖÅÔÔÅȟ ÊÅ ÎÅ ÍȭÅÎ 
cache pas) permet de croiser et de rencontrer de 
nombreux confrères. ,Å ÐÁÒÔÁÇÅ ÄȭÕÎ ÃÁÆï ÁÐÒîÓ ÕÎÅ 
audience ou un bavardage en attendant le tour du rôle 
donnent, à mes yeux, tout son sens au mot « confrère » et 
ÃȭÅÓÔ ÃÅ ÑÕÉ ÍÅ ÐÌÁÉÔ ÄÁÎÓ ÃÅ ÍïÔÉÅÒ ÄȭÉÎÄïÐÅÎÄÁÎÔȢ  

Pourquoi devrait -on voter pour toi  ? 

Parce que je me donnerai à fond. Je veux consacrer cette 

année charnière, à la fin de mon stage et avant ma 

« véritable indépendance Ȼ Û ÍȭÉÎÖÅÓÔÉÒ ÃÏÎÃÒîÔÅÍÅÎÔ 

dans le Barreau. Ce sont des responsabilités que je me 

sens prête à assumer Ƞ ÃȭÅÓÔ ÕÎ ÔÅÍÐÓ ÑÕÅ ÊÅ ÖÅÕØ 

consacrer aux stagiaires, comme mes prédécesseurs, Me 

6ÁÎÄÉÅÓÔȟ -Å 0ÉÅÔÔÅ ÅÔ -Å 4ÈÏÕÍÓÉÎ ÌȭÏÎÔ ÆÁÉÔ ÐÏÕÒ ÍÏÉȟ 

notamment.  

Une phrase pour convaincre : « *Å ÍȭÁÐÐÅÌle Marie-

#ïÌÉÎÅ ÅÔ ÊÅ ȣȢȢ » 

! ÌȭÈÅÕÒÅ ÄÅÓ ïÌÅÃÔÉÏÎÓ ÐÒïÓÉÄÅÎÔÉÅÌÌÅÓ ÅÔ ÄÅÓ ïÌÅÃÔÉÏÎÓ 
ÏÒÄÉÎÁÌÅÓ ÏĬ ÍÏÔÓ ÄȭÏÒÄÒÅ ÅÔ ÐÈÒÁÓÅÓ-choc foisonnent, je 
dirais, « Chers amis stagiaires, je suis Marie-Céline 
Elleboudt et je vous promets une année durant laquelle on 
entendra parler de nous ! » 

 

            MARIE-CELINE ELLEBOUDT 

¦ $ÉÐÌĖÍïÅ ÄÅ Ìȭ5,"ȟ 

¦ Avocate stagiaire depuis novembre 2009 en droit civil 
général 

¦ Au Carrefour des Stagiaires depuis août 2010  

¦ !ÉÍÅ ÌÅ 0ÁÌÁÉÓȟ ÌÁ ÃÕÉÓÉÎÅȟ ÔÈÅ Ȭ%ÁÇÌÅÓȭȟ ÌÅ #ÁÒÒÅÆÏÕÒ ÅÔ ÌÁ 
ÃÏÕÌÅÕÒ ÒÏÓÅȣ  
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Les cours CAPA…après l’obligation CAPA 

La plupart d’entre vous attend avec impatience la fin des cours CAPA et redoutent les examens 

consécutifs qui grignotent sur le time-sheet et sur le temps de sommeil. Une fois l’obligation 

derrière vous, il vous est cependant loisible de retourner sur les bancs de l’école pour avocats. 

Au menu : des connaissances et des points de formation. Ou ? Quand ? Comment ? Pour qui ? 

C’est par ici…  

 Par Bérengère Grosjean et Bernard Bergen 

 
! ÌȭÉÎÓÔÁÒ ÄÅÓ ÅÎÆÁÎÔÓ ÑÕÉ ÓÅ ÌÁÎÃÅÎÔ Û ÌÁ 
ÒïÃÏÌÔÅ ÄÅÓ ĞÕÆÓ ÄÅ 0ÝÑÕÅÓ ÐÏÕÒ ÆÁÉÒÅ 
déborder leur panier de provision, 
ÌȭÁÖÏÃÁÔ ÓÅ ÌÁÎÃÅ ÔÏÕÔ ÁÕ ÌÏÎÇ ÄÅ ÌȭÁÎÎïÅ 
dans une quête aux points afin de garnir 
son panier de formation. 

La métaphore est certes facile mais la 
ÒÅÓÓÅÍÂÌÁÎÃÅ ÅÓÔ ÆÌÁÇÒÁÎÔÅȟÛ ÌȭÅØÃÅÐÔÉÏÎ 
ÓÁÎÓ ÄÏÕÔÅ ÄÅ ÌȭÅÎÇÏÕÅÍÅÎÔ ÑÕÉ 
ÄÉÓÔÉÎÇÕÅÌȭÅÎÆÁÎÔ ÄÅ ÌȭÁÖÏÃÁÔȢ 

A partir de la troisième année de stage, et 
ÊÕÓÑÕȭÛ ÌÁ ÆÉÎ ÄÅ ÓÁ ÃÁÒÒÉîÒÅȟ ÌȭÁÖÏÃÁÔ ÄÏÉÔ 
en effet pouvÏÉÒ ÊÕÓÔÉÆÉÅÒ ÁÕÐÒîÓ ÄÅ Ìȭ/ÒÄÒÅ 
ÑÕȭÉÌ ÓÅ ÆÏÒÍÅ ÃÏÎÓÔÁÍÍÅÎÔ ÅÔ ÑÕȭÉÌ ÅÓÔ ÕÐ 
to date ! 

Concrètement, chaque heure de formation 
ÓÕÉÖÉÅ ɉÐÏÕÒ ÁÕÔÁÎÔ ÑÕȭÅÌÌÅ ÓÏÉÔ ÒÅÃÏÎÎÕÅ 
par un Ordre) vous donnera droit à un 
point de formation. 

5ÎÅ ÆÏÉÓ ÐÁÒ ÁÎȟ Ìȭ/ÒÄÒÅ ÔÉÒÅ Áu hasard le 
ÎÏÍ ÄȭÁÖÏÃÁÔÓȟ ÑÕÉ ÄÅÖÒÏÎÔ ÐÏÕÖÏÉÒ 
justifier avoir suivi 60 heures de 
formation au cours des trois années 
écoulées. 

Les stratégies des uns et des autres 
varient mais nous courrons tous derrière 
les mêmes points. 

Certains suivent des formations ÄȭÕÎÅ 
journée, accumulant en un court délai un 
ÍÁØÉÍÕÍ ÄÅ ÐÏÉÎÔÓȟ ÁÌÏÒÓ ÑÕÅ ÄȭÁÕÔÒÅÓ 
préfèrent suivre de nombreuses 
formations plus courtes qui se donnent 
souvent sur le temps de midi (il ne faut 
plus présenter les Carrefours de la 
formation, les mini-recyclages et autres 
midis de la formation). 

/ÕÔÒÅ ÌÅ ÔÅÍÐÓ ÑÕȭÉÌ ÆÁÕÔ ÃÏÎÓÁÃÒÅÒ Û ÌÁ 
ÆÏÒÍÁÔÉÏÎȟ ÌÅÓ ÐÌÕÓ ÊÅÕÎÅÓ ÄȭÅÎÔÒÅ ÎÏÕÓ 

devront parfois financer celles-ci et le prix 
de certaines conférences est parfois très 
ïÌÅÖï ɉÍðÍÅ ÓȭÉÌ ÅÓÔ ÖÒÁÉ ÑÕÅ ÌÁ ÑÕÁÌÉÔï ÄÅÓ 
présentations et des orateurs le vaut 
bien !). 

%ÎÆÉÎȟ ÒÅÌÅÖÏÎÓ ÅÎÃÏÒÅ ÑÕȭÉÌ ÅÓÔ ÐÁÒÆÏÉÓ 
difficile, malgré le panel de formations 
ÐÒÏÐÏÓïÅÓ ÅÔ ÒÅÌÁÙïÅÓ ÐÁÒ Ìȭ/ÒÄÒÅȟ ÄÅ 
trouver des formations qui nous 
concernent et qui nous aideront dans 
notre pratique quotidienne. 

On se sent parfois tenté de suivre des 
ÆÏÒÍÁÔÉÏÎÓ ÄÁÎÓ ÄÅÓ ÍÁÔÉîÒÅÓ ÑÕȭÏÎ ÎÅ 
pratique pas du tout, uniquement pour 
ÁÃÃÕÍÕÌÅÒ ÄÅÓ ÐÏÉÎÔÓ ÏÕ ÐÒÏÆÉÔÅÒ ÄȭÕÎÅ 
ÓÁÌÌÅ ÃÈÁÕÄÅ ÅÔ ÄȭÕÎ ÓÁÎÄ×ÉÃÈ ÌÅ ÔÅÍÐÓ 
ÄȭÕÎ ÍÉÄÉȢ 

Bref, bien que cela soit indispensable, se 
foÒÍÅÒ ÐÒÅÎÄ ÄÕ ÔÅÍÐÓȟ ÄÅ ÌȭÁÒÇÅÎÔ ÅÔ ÎÅ 
ÒïÐÏÎÄÒÁ Û ÖÏÓ ÂÅÓÏÉÎÓ ÄÅ ÐÒÁÔÉÃÉÅÎÓ ÑÕȭÛ 
condition de trouver le cursus ou le 
colloque qui vous convienne. 

Pour vous aider, le Carrefour tenait à vous 
présenter une solution pratique, peu 
coûteuse et intéressante à tous niveaux 
mais qui reste ignorée du plus grand 
nombre. 

Tout avocat peut en effet suivre le (les) 
Cours CAPA de son choix en élève libre. 

Outre le fait que vous remplirez votre 
« panier de points » en deux temps trois 
mouvements, cela vous permettra vous 
initier à un domaine que vous ne pensiez 
pas pratiquer lorsque vous aviez choisi 
vos cours à option ou simplement de vous 
mettre à jour dans une matière, après une 
évolution législative par exemple. 

En ce qui concerne les questions pratico-

pratique, voici les réponses :  

- #ÏĮÔȡ ςυ Ό ÐÏÕÒ ÌÅÓ ÓÔÁÇÉÁÉÒÅÓ ÅÔ ρππ Ό 
pour les avocats inscrits au Tableau 

- 0ÁÓ ÄȭÏÂÌÉÇÁÔÉÏÎ ÄÅ ÐÁÓÓÅÒ ÌȭÅØÁÍÅÎ 

- Quand : le jour uniquement pour les 
cours à option et au choix jour/soir 
pour les cours du tronc commun 

- Inscription : Chez Madame Anne 
Glorie. 

- Points : 1 point par heure de cours 

- Lieux : Salle De Gavre (BAJ+1 pour 
cours du tronc commun) et salle 
Boccart (BAJ Rdc pour cours à options). 

- Cours du tronc commun (jour / soir)  : 
Déontologie - 24h /  Procédure civile - 
20h / Procédure pénale - 20h / 
Organisation du cabinet - 7h / Statut 
social de l'avocat - 2h / Développement 
relation client - 3h 

- Cours à option (uniquement le jour) : 
Pratique aide juridique / Capavocat / 
Arbitrage / Baux / Common Law - 12h / 
Concurrence / Contentieux 
administratif / Distribution 
commerciale / Etrangers / Faillite / 
Familial / Immobilier / Jeunesse/ 
Législations protectrices de la personne 
et des biens / Management carrière 
cabinet / Médical / MARC Négociation 
et médiation commerciale /Propriété 
intellectuelle / Responsabilité / Sécurité 
sociale / Sociétés /Travail approfondi / 

)Ì ÎÅ ÖÏÕÓ ÒÅÓÔÅ ÐÌÕÓ ÑÕȭÛ ÃÈÏÉÓÉÒ ȣ ÅÔ Û 
apprendre ! 

 

Bérangère Grosjean et Bernard Bergen 
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AGENDA 

 

9 juin (Carrefour) Tournoi/initiation de hockey  Uccle Sport 

15 juin (Carrefour + Jabkes) La Nuit des Stagiaires *ÅÕØ Äȭ(ÉÖÅÒ 

29 juin (Carrefour) Afterwork  Havana Club 
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